
ЦИТАТА НЕДЕЛИ

ГУБЕРНАТОР  
ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
СЕРГЕЙ ЛЕВЧЕНКО:

«МЫ ПЛАНИРУЕМ 
МАЛЫЙ И СРЕДНИЙ 
БИЗНЕС ВКЛЮЧИТЬ 

В ЧИСЛО ПРИОРИТЕТНЫХ НАПРАВЛЕНИЙ 
СТРАТЕГИИ СОЦИАЛЬНО-ЭКОНОМИЧЕ-
СКОГО РАЗВИТИЯ РЕГИОНА ДО 2030 ГОДА. 
КРУПНЫЙ БИЗНЕС, КАК ПРАВИЛО, В ПРИ-
ОРИТЕТЫ ЗАПИСЫВАЕТСЯ АВТОМАТИЧЕСКИ. 
ДЛЯ СФЕРЫ МАЛОГО И СРЕДНЕГО БИЗНЕСА 
НУЖНА АДМИНИСТРАТИВНАЯ ВОЛЯ».
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ГУБЕРНАТОР ПОДПИ-
САЛ УКАЗ О ВНЕСЕНИИ 
В ЗАКСОБРАНИЕ ПРО-
ЕКТА ЗАКОНА О ЕЖЕ-
МЕСЯЧНОЙ ВЫПЛАТЕ 
СЕМЬЯМ В СЛУЧАЕ 
РОЖДЕНИЯ ТРЕТЬЕГО И 
ПОСЛЕДУЮЩИХ ДЕТЕЙ.
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ОПЕРАЦИЯ «ЛЕСОВОЗ» 
В ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ 
ПРОДЛЕНА ЕЩЕ НА 
ОДИН МЕСЯЦ. КАКИХ 
РЕЗУЛЬТАТОВ УЖЕ 
УДАЛОСЬ ДОБИТЬСЯ В 
БОРЬБЕ С ЧЕРНЫМИ 
ЛЕСОРУБАМИ? 
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21 августа на Малом Море 
в Ольхонском районе 
стартовал международный 
молодежный лагерь 
«Байкал 2020». В течение 
недели 400 человек 
будут слушать лекции 
и работать над своими 
проектами. Авторы лучших 
разработок получат гранты 
правительства Иркутской 
области. 

В этом году на «Байкал 2020» 
приехали молодые люди из Ита-

лии, Индонезии, Китая, Швейца-
рии, Монголии, Вьетнама, Польши. 
Россию представляют 24 региона, 
в том числе Иркутская, Псковская, 
Калининградская области, Забай-
кальский, Красноярский и Перм-
ский края, Удмуртская и Чувашская 
республики. 

Кристиан Мукенди и Мутала 
Жермен Луабея из Демократиче-
ской республики Конго на форуме 
впервые. Молодые люди окончили 
первый курс ИРНИТУ по направ-
лениям «электроэнергетика» и 
«геология». Они хорошо говорят 
по-русски – язык выучили за шесть 
месяцев на подготовительных кур-
сах. На «Байкал 2020» приехали 
участвовать в секции «Экология и 
добровольчество». 

– Мы все должны сохранять 
природу, потому что от нее зависит 
будущее каждого из нас. Над реше-
нием экологических проблем люди 
должны трудиться вместе. Если мы 
разрушим природу, то нам просто 
негде будет жить, – говорят Кри-
стиан Мукенди и Мутала Жермен 
Луабея. 

Еще одна участница – 27-летняя 
жительница Швейцарии Юлия Дау-
гелайте. Девушка узнала о лагере 
случайно – увидела информацию в 
социальной сети. 

– Мне стало очень интересно, 
потому что я никогда раньше не была 
за Уралом, дальше, чем Москва и 
Санкт-Петербург. Друзья меня под-
держали, рассказали, что Сибирь – 
это совсем другой мир, совсем дру-

гая природа и совсем другие люди. 
Я в полнейшем восторге, – подели-
лась Юлия Даугелайте. 

Юлия владеет шестью языка-
ми – русским, литовским, укра-
инским, английским, немецким, 
французским. По профессии 
она педагог, преподает в школе 
искусств. Девушка не мыслит 
себя без музыки, мечтает открыть 
музыкальную гимназию-интернат 
для детей-инвалидов. Считает, что 
нужно создавать как можно больше 
возможностей для развития осо-
бенных ребятишек. В лагере пла-
нирует получить новые знания и 
навыки, которые помогут начать 
свое дело. 
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На Байкал  
за новыми знаниями

САД-ОГОРОД

На днях дачники обсудили с 
министром сельского хозяй-
ства региона свои про-
блемы, касающиеся в 
основном электроэнер-
гии и состояния дорог. 
Илья Сумароков 
пообещал, что на 
развитие инженер-
ной инфраструктуры 
садоводств выделят  
5 млн рублей. 

Стр. 4 

КОНТРОЛЬ

Сегодня в регион активно завозят овощи и 
фрукты. А инспектора проводят рейды, чтобы не 
допустить попадания на прилавки некачествен-
ной продукции. Куда обращаться, если приобрел 
гнилые яблоки или помидоры с нитратами? 

Стр. 4

МАЛАЯ РОДИНА

В Усть-Удинском районе – на Родине великого 
писателя Валентина Распутина, живут удиви-
тельные люди, которые, несмотря на трудности, 
стремятся к созиданию. Они не надеются на 
государство, а строят будущее собственными 
руками. 

Стр. 6–7

ЦЕНЫ

По данным Иркутскстата, семейному бюджету 
стало легче выдерживать нагрузку, связанную с 
расходами на питание. Какие продукты подеше-
вели в регионе этим летом? 
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ДЕТИ

Рост детского травматизма заставляет искать 
эффективные меры по предупреждению несчаст-
ных случаев. Чиновники предлагают родителям 
сдавать экзамен по безопасности своих детей. 
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СИТУАЦИЯ

До конца текущей недели из Иркутской област-
ной инфекционной больницы планируется 
выписать 37 воспитанников Черемховского 
психоневрологического интерната. Напомним, 

часть из них попали в стаци-
онар с симптомами кишеч-

ной инфекции, а часть 
как контактировавшие с 

ними. В причинах 
ситуации раз-
бирались кор-
р е с п о н д е н т ы 

«Областной». 
Стр. 11

ГОД КИНО

Показы фильмов Международного Байкаль- 
ского фестиваля документальных и научно-
популярных фильмов «Человек и природа» 
пройдут бесплатно. Какие картины вошли в его 
программу? 

Стр. 14

Последние секунды 
напряженного, 
изматывающего боя. 
В схватке за третье 
место Екатерина Букина 
удерживает лидерство 
над опасной камерункой. 
Затем минута, и первое 
интервью у плачущей 
от счастья и усталости 
девушки с синяком под 
глазом, которая только что 
стала бронзовым призером 
Олимпиады в Бразилии.

– Хочу к маме, домой, – едва 
сдерживает слезы Катя.

А тем временем в родном Ангар-
ске не спят и болеют за спортсмен-
ку ее самые родные люди: мама 
и сестра. По горячим следам мы 
расспросили об эмоциях, пережи-
тых во время просмотра нервного 
и победного для Кати боя, ее сестру 
Юлию Букину.

– Всякий раз, когда заходит 
речь о девушках-борцах, первое, 
что хочется спросить, как полу-
чилось так, что девочка выбрала 
суровый мужской вид спорта, где, 
чего скрывать, нередко «при-
летает» по лицу?

– Наверное, это спе- 
цифика ее характера. 
У нас папа, как это 
обычно бывает 
в семьях, очень 
хотел, чтобы 
были мальчики, 

а не повезло, – смеется старшая 
сестра, – родились две девочки. 
Поэтому с раннего детства он зани-
мался с нами единоборствами, и 
вместо танцевальных кружков и 
гимнастики у нас были каратэ, 
кунг-фу, бокс и все остальное. 
На борьбе у Кати глаз загорался. 
Сразу чувствовалось, что она рож-
дена для этого вида спорта.

– Часто Катя приходила в 
школу с синяками?

– Травмы она получала больше 
на соревнованиях, нежели на тре-
нировках. Всей семьей пережива-
ли, когда Катя приезжала со сборов 
со сломанным ухом и отеком на 
глазу. А пока тренировалась, тако-
го не было. Хотя спорт все-таки 
накладывает свой отпечаток – в 
период юношеского максимализма 
ей по вкусу были короткие стриж-
ки и трико. С годами она постепен-
но приходит к женским нарядам и 
чувствует себя в них комфортно.

Гордимся, ждем, 
встречаем!

Губернатор Сергей 
Левченко дал поручение 
министерству лесного 
комплекса региона 
провести областной 
лесной форум, который 
состоится завтра,  
25 августа. 

Помимо членов правительства в 
работе форума примут участие пред-
ставители Законодательного Собра-
ния, лесопромышленных предпри-
ятий, правоохранительных органов, 
профсоюзов и общественных орга-
низаций.

В программе – круглые столы 
по рациональному использованию, 
охране, защите и воспроизводству 
лесов и основным направлениям 
в работе по борьбе с незаконной 
заготовкой и оборотом древесины 
на территории Приангарья. Также 

запланирован муниципальный час 
с участием губернатора Иркутской 
области, мэров муниципальных 
образований и начальников терри-
ториальных отделов регионального 
минлескома.

– На данной площадке у при-
сутствующих будет возможность 
обсудить проблемы интенсивного 
лесоиспользования, охраны лесов 
от пожаров, перспективы развития 
лесовосстановления. Кроме того, 
участники форума затронут темы 
социальной и бюджетной отдачи 
от деятельности предприятий лес-
ного комплекса, обеспечения граж-
дан древесиной для собственных 
нужд, дистанционного мониторинга 
при выявлении фактов незаконных 
рубок и другие вопросы, – сообщил 
министр лесного комплекса Иркут-
ской области Сергей Шеверда.

Юрий ЮДИН 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

В Иркутске пройдет 
областной лесной форум
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Высокая наполняемость бюджета 
служит основой для реализации ини-
циатив региональной власти в социаль-
ной сфере. В их числе Сергей Левчен-
ко назвал повышение зарплаты бюд-
жетникам, материальную поддержку 
семей, где воспитывается трое и более 
детей, продление действия закона о 
материнском капитале. Рост бюджет-
ных доходов происходит на фоне поло-
жительного изменения цен на рознич-
ном рынке продовольствия. По данным 
статистики, в июле по сравнению с 
предыдущим месяцем текущего года 
они снизились на 0,3 процента.

Еще одним позитивным фактором 
губернатор считает сокращение на 
треть государственного долга Иркут-
ской области, который на 1 января 
2016 года составлял 28 млрд рублей. 
Это удалось благодаря эффективному 
использованию финансовых инстру-
ментов. Огромное значение имеет и 
тот факт, что на обслуживании этого 
долга только за первое полугодие 
область сэкономила примерно 150 млн 
рублей.

Отвечая на вопросы журналистов, 
Сергей Левченко рассказал о мерах 
по ликвидации последствий ливневых 
дождей, в результате которых ока-
зались затопленными значительные 
территории населенных пунктов в 
Шелеховском и Иркутском районах, 
пригороде областного центра.

– Сейчас подсчитывается ущерб, 
нанесенный разгулом стихии, по его 

результатам мы позаботимся, чтобы 
все пострадавшие получили выплаты 
и компенсации, – сказал губернатор.

Сергей Левченко также сообщил, 
что одним из приоритетных направ-
лений в деятельности власти является 
подготовка к зиме. Сложное положе-
ние складывается в северных райо-
нах области. Главная задача – успеть 
завезти необходимый запас топлива. 
Дело осложняется существенным 
понижением уровня воды в реке Лене, 
что не позволяет речному флоту рабо-
тать с полной нагрузкой. По словам 
губернатора, пра-
вительство региона 
держит ситуацию 
под контролем и при-
нимает меры, чтобы 
максимально эффек-
тивно использовать 
оставшееся до конца 
навигации время.

Глава региона 
прокомментировал 
перенос заседания Регионального 
совета, которое не состоялось из-за 
неготовности некоторых мэров к 
отчету по вопросам, включенным в 
повестку дня. Губернатор отметил, 
что даже если и рассматривать эту 
ситуацию как конфликт, то только 
мелкий. Повестка дня была забла-
говременно разослана руководите-
лям муниципальных образований и 
включала в себя наиболее актуаль-
ные воп росы, касающиеся подготов-

ки к отопительному сезону, реали-
зации программы переселения из 
ветхого и аварийного жилья и дру-
гие. Решение этих вопросов требует 
немалых усилий от глав муниципаль-
ных образований, некоторые из них 
не могут справиться с проблемами на 
должном уровне.

– Я по-человечески понимаю, что 
не все мэры хотели бы публично гово-
рить о своих недостатках, но я как 
губернатор обязан требовать от них 

выполнения их работы, и буду это 
делать, – подчеркнул он.

По его словам, отношения центра 
и муниципалитетов строятся с учетом 
общих задач, стоящих перед регио-
ном, а также индивидуальных особен-
ностей каждой территории.

– То, что произошло с перено-
сом Регионального совета, это боль-
ше эмоции, чем разумная позиция. Я 
думаю, мы эти отношения отладим, 
и готов обсуждать любой вопрос с 

любым мэром. Ни один мэр не может 
сказать, что я когда-либо отказывал 
ему во встрече, – заявил губернатор.

Сергей Левченко сообщил, что 
в связи с проведением кампании по 
выборам депутатов Государственной 
думы принял решение уйти в отпуск.

– Это необходимо, чтобы никто 
не мог заподозрить меня в исполь-
зовании служебного положения в 
политических интересах, – пояснил 
губернатор.

Передать на время отпуска свои пол-
номочия председателю правительства 
Сергей Левченко планировал 19 авгу-
ста, но ситуация заставляет главу реги-
она сделать это неделей позже, посколь-
ку в этот период состоятся мероприя-
тия, требующие участия губернатора.

Юрий БАГАЕВ

Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Иркутская область выходит 
на лидирующие позиции в СФО

 Я по-человечески понимаю, что не все мэры 

хотели бы публично говорить о своих недостат-

ках, но я как губернатор обязан требовать от 

них выполнения их работы, и буду это делать.

ГОСПОЛИТИКА

Об этом губернатор Сергей Левченко сообщил 

журналистам на традиционной пресс-конференции. 

Налоговые доходы бюджета Иркутской области за 

первое полугодие текущего года выросли на 16%. Одной 

из причин высокой наполняемости бюджета глава 

региона назвал успешную работу обрабатывающей 

промышленности. Темпы роста производства в этой 

отрасли позволили Приангарью впервые за последнее 

десятилетие опередить регионы, которые входят в состав 

Сибирского федерального округа.

Меньше незаконных рубок

За первое полугодие в лесах Иркутской области зафиксировано 1,3 тыс. фактов незаконных рубок, 410 человек привлечены к уголовной ответственности. Губернатор 
сообщил, что в регионе готовится к запуску пилотный проект по чипированию древесины. Лесовозы планируется оборудовать системой ГЛОНАСС с GSM-модулем. 
Они будут передавать с чипов информацию о перевозимой древесине и ее количестве.

– Сейчас идет активная подготовка с Рослехозом, с министерством природных ресурсов РФ, чтобы с начала следующего года запустить проект. Мы будем жестко 
требовать, чтобы все машины были оборудованы системой ГЛОНАС. Это позволит расширить зону контроля, – пояснил губернатор. – В связи с запуском этого про-
екта мы ожидаем, что количество наказанных и привлеченных к ответственности снова увеличится. Но из этого не следует вывода об увеличении рубок, они, наобо-

рот, будут уменьшаться. Наведем порядок.

Выплата за третьего ребенка

Губернатор Сергей Левченко 15 августа подписал указ о внесении в Заксобрание проекта закона «О внесении изменений в Закон Иркутской области «О ежемесячной 
денежной выплате в Иркутской области семьям в случае рождения третьего или последующих детей». Помимо регионального материнского капитала родители в период 

возраста третьего ребенка от полутора до трех лет смогут получать ежемесячную соцвыплату из областного бюджета. 
Согласно проекту закона, на данную меру социальной поддержки будут иметь право семьи, в которых третий и последующий ребенок родились в период с 1 янва-

ря 2016 года по 31 декабря 2018 года. Ранее ежемесячная денежная выплата предоставлялась семьям, в которых третий и последующий ребенок родились в период 
с 1 января 2013 года по 31 декабря 2015 года.

Новация законопроекта – право на ежемесячную денежную выплату не только в связи с рождением, но и в связи с усыновлением (удочерением) третьего или 
последующих детей. При одновременном рождении двух и более детей (усыновлении одновременно рожденных двух и более детей, являющихся третьими и последу-
ющими детьми в семье) ежемесячная денежная выплата будет предоставляться на каждого такого ребенка.

Планируется, что законопроект будет рассмотрен на ближайшей сессии регионального парламента. 
– Думаю, что скоро в регионе появится еще одна мера поддержки многодетных семей. Я поручил разработать правовой акт о ежегодной выплате для подготовки детей 

к школе, начиная с 2017 года. Деньги будут получать многодетные семьи, чей среднедушевой доход не превышает величину прожиточного минимума. Размер выплаты – 
3 тыс. рублей, – сообщил Сергей Левченко. 

Подготовка к зиме

Региональное правительство следит за подготовкой к осеннее-зимнему отопительному периоду в каждом муниципальном образовании. Сергей Левченко пояснил, 
что за помощью к нему обращался мэр Мамско-Чуйского района. В бассейне реки Лены из-за снижения уровня воды сложная навигационная обстановка, которая не 
дает баржам с углем идти с полной нагрузкой.

– Поменяли поставщика. Проговорили вопрос с пароходством. И думаем, что решим эту задачу до конца навигации, – уверен губернатор.
К новому отопительному сезону готовится ТЭЦ Байкальска. После отопительного периода с 23 мая по 15 июня 2016 года здесь были проведены мероприятия по 

регламентному обслуживанию оборудования за счет собственных средств ООО «Теплоснабжение». Правительство области приняло решение о предоставлении в 2016 
году субсидии на возмещение недополученных доходов для ООО «Теплоснабжение» в сумме 86,2 млн рублей. Уже перечислено 67 млн рублей. В программу развития 

ЖКХ Иркутской области включены ремонтные работы по ТЭЦ города Байкальска в объеме 40 млн рублей за счет средств областного бюджета.
Почти 18 млн рублей выделено Вихоревскому муниципальному образованию на проведение мероприятий по капремонту котельного оборудования, инженерных сетей. 

Софинансирование работ из средств местного бюджета составляет 3,6 млн рублей. Идет капитальный ремонт всех четырех котлов теплоисточника, среди первоочередных 
задач – замена сетей холодного водоснабжения, проложенных по временной схеме.

ДЮСШ по хоккею с мячом

В Иркутской области началась работа по созданию Детской юношеской спортивной школы по хоккею с мячом. 
– Я принял это решение, когда сходил на хоккейный матч и увидел, как много людей любят этот спорт. И где же его еще развивать, как ни у нас, в Сибири? Будем 

растить свои кадры, своих игроков, для своей команды, –сказал Сергей Левченко. 
По предварительному плану отделения областной школы будут работать в Бодайбо, Железногорске-Илимском, Усть-Куте, Усть-Илимске, Братске, Тулуне, Свирске 

и Иркутске.

Предвыборная борьба без грязных технологий

Губернатор Сергей Левченко прокомментировал слухи о своей отставке, которые в последнее время распространяют в регионе. Он отметил, что данный слух придума-
ли в предвыборных штабах политических партий. 18 сентября в Иркутской области, как и по всей России, состоится единый день голосования, именно поэтому сейчас 

появляется много информации, не соответствующей действительности, задача которой дестабилизировать обстановку в регионе.
– Слухи, используемые предвыборных в кампаниях, – это черные технологии, которые используют представители разных партий и разных кандидатов. Я считаю, 

что наши люди – жители Иркутской области, к какой бы партии они не относились, умеют отличать правду от лжи, – сказал Сергей Левченко.
Многие жители региона жалуются на телефонные звонки, в которых им навязывают мнение, что губернатор препятствовал приезду президента страны Владимира 

Путина на форум Общероссийского народного фронта 1 сентября. 
– Я был бы рад, если бы к нам приехал президент, – сказал губернатор Сергей Левченко. – Думаю, все прекрасно понимают, что когда приезжает Владимир 

Путин, глава региона имеет возможность решить какие-то вопросы федерального уровня. В режиме один на один я встречался с президентом уже дважды и оба раза 
решал важные для области вопросы. Если бы Владимир Владимирович приехал в Иркутск, я думаю, ряд вопросов его уровня был бы решен. 

Нужно отметить, что губернатор Сергей Левченко возглавляет список одной из партий на выборах депутатов Государственной думы. Он отметил, что предвыборная 
борьба должна идти честно, без грязных технологий. 
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28 АВГУСТА – ДЕНЬ ШАХТЕРА 

Уважаемые работники и ветера-

ны угольной промышленности При-

ангарья!

Примите сердечные поздравле-

ния с профессиональным праздни-

ком – Днем шахтера!

Угольная отрасль играет чрезвы-
чайно важную роль в развитии эконо-
мики нашего региона и всей страны. 
Десятки тысяч горняков работают на 
разрезах и в забоях, обеспечивая про-
мышленность необходимым сырьем, 
а предприятия и население – топливом. Даже в эпоху нефти 
и газа уголь по-прежнему остается стратегически важным 
источником тепла и энергии. 

Работники угольной отрасли Иркутской области вносят 
весомый вклад в развитие экономики, в стабильную работу 
энергетического комплекса региона. На угледобывающих 
предприятиях области работают люди, отличающиеся муже-
ством, силой, твердостью духа и верностью избранному 
делу. Именно вы сохраняете замечательные традиции многих 
поколений шахтеров Приангарья. 

В этот праздничный день особые слова благодарности 
– ветеранам отрасли. Это они в суровых климатических 
условиях осваивали новые месторождения, передавали опыт 
молодым специалистам. Мы гордимся теми, кто стоял у исто-
ков зарождения угледобычи в Восточной Сибири. 

Сегодня угольная промышленность Иркутской области 
активно внедряет ресурсосберегающие технологии, наращи-
вает технический потенциал, занимается снижением техно-
генной нагрузки на окружающую среду, развивает экспорт-
ное направление. Это вселяет твердую уверенность в широкие 
перспективы угольной отрасли региона. Совместными усилия-
ми мы будем создавать максимально комфортные условия для 
дальнейшего развития угольной промышленности, вносящей 
весомый вклад в процветание родной Иркутской области.

От имени депутатов Законодательного Собрания Иркут-
ской области от всей души желаю вам, уважаемые горняки, 
дальнейших успехов в развитии производства, новых рекор-
дов в добыче угля, безаварийной работы, здоровья, благопо-
лучия и процветания в ваших семьях!

Председатель Законодательного Собрания 

Иркутской области С.Ф. БРИЛКА

Уважаемые работники и ветера-

ны горнодобывающей отрасли!

Примите искренние поздравле-

ния с Днем шахтера!

Для Сибири с ее богатыми недра-
ми добыча полезных ископаемых 
имеет исключительно важное зна-
чение. Ведущие предприятия горно-
добывающего комплекса Иркутской 
области вносят весомый вклад в ее 
развитие, способствуют наполнению 
государственной казны. 

Работая в сложных, порой экстремальных условиях, шахте-
ры делают все возможное для повышения производительности 
труда, увеличения объемов добычи полезных ископаемых, спо-
собствуя развитию промышленности и энергетики всей России.

От устойчивой работы горнодобывающих предприятий во 
многом зависит и стабильная работа железнодорожных маги-
стралей страны. Много лет Восточно-Сибирская железная 
дорога успешно сотрудничает с предприятиями горнодобы-
вающей промышленности. И мы, железнодорожники, рады 
тому, что наши деловые контакты стабильны, надежны и соз-
дают дальнейшие перспективы развития для обеих отраслей!

Искренне желаю всем, кто связал свою судьбу с нелегким 
шахтерским трудом, крепкого здоровья, удачи, благополучия, 
успехов и новых достижений!   

Начальник Восточно-Сибирской железной дороги 

В.Ф. ФРОЛОВ

ВИЗИТ

18 августа председатель 

Законодательного Собрания 

Иркутской области Сергей 

Брилка побывал с рабочей 

поездкой в Усть-Илимске. 

Он посетил школы № 8 и 11, 

детский сад «Светлячок» на 110 

мест, построенный в 2015 году. 

Спикер ЗС также побывал в Картин-
ной галерее города, в библиотеке им. 
Ю.Ф. Федотова, во Дворце культуры им. 
И.И. Наймушина, в бассейнах «Олимпи-
ец» и «Дельфин», а также оценил состоя-
ние городских дорог. Последним пунктом 
визита стал Дворец культуры «Дружба», 
где состоялась пресс-конференция для 
усть-илимских СМИ, в которой также 
приняли участие депутаты ЗС Анатолий 
Дубас, Артем Лобков и мэр города Вакиль 
Тулубаев.

Сергей Брилка пояснил, что депутаты 
Законодательного Собрания работают на 
территориях в двух направлениях. Пер-
вое – это обучающие семинары, которые 
проходят в разных муниципальных обра-
зованиях. Второе – проверка выполнения 
наказов избирателей, которые были сде-
ланы во время выборов, а также контроль 
выполнения программы «Народные ини-
циативы». 

Программа «Народные инициативы» 
действует с 2011 года. За это время в муни-
ципальные образования поступило 3 млрд 
рублей. Из них в Усть-Илимск – 100 млн. 

– Программа «Народные инициативы» 
хороша тем, что люди сами решают, какие 
работы им нужно выполнить в первую оче-

редь, сами с большей пользой осваивают 
выделенные средства. Администрация и 
депутаты города Усть-Илимска очень вдум-
чиво и ответственно относятся к реали-
зации проектов, за несколько последних 
лет здесь проделана большая работа, очень 
полезная для города, – отметил спикер ЗС.

Отдельно он остановился на работе 
областного парламента по исполнению 
наказов избирателей, полученных в ходе 
подготовки к выборам в Законодательное 
Собрание в 2013 году. В перечень нака-
зов были включены 530 мероприятий в 42 
муниципальных образованиях, и депутаты 
держат на контроле их реализацию. От 
Усть-Илимска в этот перечень были вклю-
чены капитальный ремонт дороги Братск – 
Усть-Илимск, строительство детского сада 
в 9-м микрорайоне, капремонт еще двух 
детских садов и ремонт дорог проспекта 
Мира и улицы 50 лет ВКЛСМ.

– За три года работы депута-
тов второго созы-

ва Законодательного Собрания удалось 
исполнить три из этих наказов – постро-
ить детский сад и провести капитальный 
ремонт в двух других. Что касается осталь-
ного, то работа по ремонту дороги Братск 
– Усть-Илимск сейчас ведется, а средства 
на ремонт двух городских дорог должны 
быть предусмотрены в бюджете 2017 года, 
– пояснил Сергей Брилка, при этом отме-
тив, что на контроле находятся и вопросы 
вне рамок перечня наказов, в том числе и 
реконструкция аэропорта в Усть-Илимске.

В поездке по объектам города председа-
телю Законодательного Собрания показали 
не только достижения, но и обозначали 
проблемы, требующие помощи областных 
властей. Это ремонт дорог, возрождение 
аэропорта, расселение людей из ветхого 
жилья.

В ходе пресс-конференции журна-
листов интересовал вопрос о намерении 
Иркутскэнерго увеличить в Усть-Илимске 
тариф на водоснабжение и водоотведение. 
По словам спикера, решение такого рода 
принимает региональная служба по тари-
фам, и никаких изменений не будет до 
1 июля следующего года. 

– К этому вопросу мы должны подходить 
взвешенно и должны понимать, что ком-
мунальная инфраструктура Усть-Илимска 
не молодеет. Важно, чтобы жителям разъ-
яснили, насколько конкретно предлагается 
повысить стоимость коммунальных услуг, 
а также – каковой будет инвестиционная 
доля, направляемая на ремонт ком-
мунальных сетей, – отметил Сергей 
Брилка.

Зашел на пресс-конференции раз-
говор о продаже плавательного бассейна 
«Дельфин». Не всем нравится, что муни-
ципальная собственность уходит в частные 
руки. Но участники встречи подтвердили 
– нет лучшего способа сохранить бас-
сейн. Можно, конечно, пытаться попасть в 
целевые программы, но на это уйдет много 
времени. «Дельфин» продается на услови-
ях сохранения профиля деятельности. На 
объект возлагается миссия по выполнению 
муниципального заказа, он должен обеспе-
чивать потребности школы № 8, жителей 
города. 

В спорткомплексе «Олимпиец» в левобе-
режье требуются большие объемы ремонт-
ных работ. Сметы отправлены в минспорта. 
По словам Артема Лобкова, объект в 2017 году 
может рассчитывать на финансирование.

Затем в зале Дворца культуры «Друж-
ба» состоялась встреча с руководителями 
учреждений и организаций Усть-Илимска, 
представителями общественности, жителя-
ми города. Обсуждался больной для горо-
да вопрос о содержании правобережного 
кладбища. Проблема заключается в том, что 
земля под кладбищем принадлежит муни-
ципальному образованию Железнодорож-
ный, хоронят на нем горожан, а содержать 
некому. Сергей Брилка обещал помочь 
разобраться в ситуации. Любой муниципа-
литет может содержать кладбище только в 
том случае, если в его бюджете есть соот-
ветствующая строка расходов. 

Поднимались и такие вопросы, как сто-
имость детского питания в школах, зарпла-
та младшего обслуживающего персонала 
в детских и медицинских учреждениях. А 
еще обслуживание дорог в городе и в дач-
ных кооперативах. 

Одна женщина спросила: «Почему 
Иркутская область такая грязная и неухо-
женная? Много езжу и вижу покосившиеся 
заборы, свалки, заброшенные дворы…»

Спикер областного парламента сказал, 
что тоже много ездит и видит такие карти-
ны. Но видит он и другие примеры:

– Одно село грязное и неухоженное, 
другое – в 200 километрах – чистое и 
опрятное. И денег там не больше. Видимо, 
люди по-другому относятся к тому месту, 
где живут. Чтобы поправить забор, много 
денег не надо. Цветы посеять, рябинку 
посадить… Нужно просто любить свою 
землю, свой город, делать для него что-то 
и своими руками. В сложных случаях, где 
требуется участие специалистов, властей, 
судов, наконец, не сидеть сложа руки, а сту-
чать во все двери. И они откроются.

Ольга ИЛЬИНА 

Сергей Брилка: 

В Усть-Илимске 
серьезно относятся к 
народным инициативам 

Уважаемые коллеги, горняки, 

ветераны шахтерского труда!

От всей души поздравляю вас с 

профессиональным праздником, 

с Днем шахтера!

Угледобывающая промышлен-
ность традиционно является одной 
из ключевых составляющих мировой 
экономики и служит надежной осно-
вой развития для многих ее отраслей.  
Так или иначе, от слаженной и четкой 
работы горняков зависит комфортная жизнь и труд миллио-
нов людей. 

Многие горняки являются примером поистине героиче-
ского труда, мужества и отваги. В истории угольной отрасли 
не раз случались трудные времена, но благодаря самоотвер-
женности и славной работе шахтеров угольные предприятия 
всегда из любого кризиса выходили с новыми трудовыми 
подвигами. 

Компания «Востсибуголь» – это 70 лет горняцкой исто-
рии. У нас работают не только семьями, но и династия-
ми! Щадовы, Мансуровы, Маркеловы, Беседины, Шаровы, 
Папановы и многие другие. В Востсибугле трудились более 
80 человек заслуженных и почетных шахтеров Российской 
Федерации. Чем мы очень гордимся!  Мы благодарим наших 
ветеранов, которые в нелегкое время поднимали «на-гора» 
тонну за тонной, добывая не только природное тепло, но и 
знания и богатейший опыт, передаваемые из поколения в 
поколение. 

Благодарю вас, горняки, за нелегкий, благородный и чест-
ный труд, за миллионы тонн добытого угля. Именно благо-
даря вам, коллеги, предприятие растет и развивается. В это 
тяжелое для угольной отрасли и страны время ваши предло-
жения по внедрению производственной системы помогают 
компании не только исключать производственные потери, но 
и развивать и улучшать процесс добычи и переработки угля. 
Все мы – одна шахтерская семья! Пусть, несмотря на ни на 
что, единство шахтеров не угасает!

От всей души поздравляю горняков, ветеранов отрасли, 
руководителей угольных предприятий с Днем шахтера! Впе-
реди у нас новые планы и достижения! Здоровья вам, семей-
ного благополучия, удачи в нелегком шахтерском труде!

С праздником!

Генеральный директор 

Евгений МАСТЕРНАК

у ц р д у
держат на контроле их реализацию. От 
Усть-Илимска в этот перечень были вклю-
чены капитальный ремонт дороги Братск – 
Усть-Илимск, строительство детского сада 
в 9-м микрорайоне, капремонт еще двух 
детских садов и ремонт дорог проспекта 
Мира и улицы 50 лет ВКЛСМ.

– За три года работы депута-
тов второго созы-

повысить стоимость коммунальных услуг, 
а также – каковой будет инвестиционная 
доля, направляемая на ремонт ком-
мунальных сетей, – отметил Сергегегегегг й 
Брилка.

Ольга ИЛЬИНА 
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КРУГЛЫЙ СТОЛ

С сентября министерство 

сельского хозяйства 

Иркутской области начнет 

принимать заявления на 

гранты садоводческим 

и огородническим 

объединениям. 

Всего планируется 

выделить из бюджета 

порядка 5 млн рублей. 

Финансовая поддержка 

будет направляться на 

развитие инженерной 

инфраструктуры. 

На прошлой неделе в рамках 
выставки «Сад. Огород. Загородный 
дом» прошел круглый стол, посвящен-
ный развитию садоводческих и ого-
роднических некоммерческих объе-
динений. Как рассказал министр сель-
ского хозяйства Иркутской области 
Илья Сумароков, в регионе сегодня 
функционирует более 1 тыс. 320 садо-
водческих и огороднических товари-
ществ на площади свыше 28 тыс. га. 
Самые крупные садоводства распо-
ложены в Иркутском районе – они 
занимают порядка 7 тыс. га, а также 
в Ангарске, Братске, Шелехове и Усо-
лье-Сибирском. 

– Садоводами области ежегодно 
выращивается более 15% картофеля, 
25% овощей и 95% плодов и ягод от 
объемов, производимых в области 
всеми категориями хозяйств, – отме-
тил министр. – Это существенный 
объем, поэтому для нас очень важно 
развитие данного направления.

Столбы в огородах, дома 

впритирку

Участники круглого стола подняли 
массу проблем, которые не решают-
ся годами. Среди них – недостаточ-
ность нормативной базы. Например, 
разрешена приватизация, позволяю-
щая людям прописываться на дачах 
и жить там постоянно. Но при этом 
возникает целый ворох проблем – 
пережитков коллективизма, прежде 
всего, по дорогам и электроэнергии. 
Как правило, напряжения в сетях 
недостаточно для полноценного про-
живания в садоводствах, столбы ЛЭП 
нередко находятся в огородах, дороги 
по улицам рассчитаны на одну маши-
ну – пожарные не всегда проедут. 
Много вопросов вызывают взаимо-
расчеты в садоводствах, где часть 
участков приватизированы, а часть 
нет. К тому же дачники, получив в 
собственность участок с домом, уже 

желают отделиться от садоводств 
(например, выйти на прямые взаи-
морасчеты с ресурсоснабжающими 
организациями, не участвовать в кол-
лективных сборах средств на ремонт 
тех же дорог и так далее).   

Больше всего вопросов у садоводов 
к энергетикам, которые, по их словам, 
творят, что хотят. Участники кругло-
го стола, например, заявили, что во 
многих некоммерческих объединени-
ях сети были переведены на баланс 
садоводств и в итоге просто перестали 
обслуживаться. При этом затраты на 
содержание сетей включены в тариф, 
по сути, садоводы в виде платежей 
за электричество направляют энерго-
сбытовой компании средства на обслу-
живание сетей. Возникает резонный 
вопрос, почему же ЛЭП и электро-
оборудование некоммерческие объ-
единения вынуждены содержать за 
свой счет?

– Законодатель сегодня опреде-
лил, что общее имущество садоводств 
содержится за счет средств собствен-
ников, – прокомментировал Сергей 
Малинкин, заместитель министра – 
начальник управления энергетики и 
газификации министерства жилищ-
ной политики, энергетики и транс-
порта Иркутской области. – Это каса-
ется и электрических сетей. Но они 
сегодня в садоводствах находятся в 
ветхом состоянии. Необходим ремонт 
или полная их замена. 

По его словам, есть ФЗ-66 «О 
садоводческих, огороднических и 
дачных некоммерческих объедине-
ниях», согласно которому можно коо-
перироваться, увеличивать членские 
взносы, устанавливать индивидуаль-

ные приборы учета каждому члену 
садоводства, чтобы сделать систему 
платежей максимально прозрачной. 
И потом на собранные средства само-
стоятельно ремонтировать ЛЭП. Есть 
другой вариант решения проблемы – 
передача сетей на баланс специализи-
рованных электросетевых компаний, 
чтобы те включали их в свои инвести-
ционные программы. Но возьмут ли 
сети предприятия? Компания зайдет 
в садоводства только в том случае, 
если будет прибыль. Таковы законы 
рынка.

– Если электросетевая компания 
не желает добровольно заходить на 
территорию садоводства, ее можно 
законодательно принудить к этому, – 
заметил Сергей Малинкин. – Сегодня 
такие примеры мы видим в Братском 
районе. Дело в том, что сети в СНТ или 
ДНТ очень часто являются бесхозны-
ми, поскольку сложно найти право-
устанавливающие документы на них. 
Статья 38 закона об электроэнергети-
ке гласит о том, что ответственность 
за надежность электроснабжения або-
нентов, присоединенных к бесхозяй-
ным сетям, несет та электросетевая 
компания, к чьим сетям эти объек-
ты подключены. Но для этого нужно 
сети зарегистрировать как бесхозяй-
ные, паспортизировать, присвоить 
им кадастровый номер. Только в этом 
случае органы местного самоуправле-
ния вправе назначить электросетевую 
организацию ответственной за экс-
плуатацию данных сетей. Механизм 
прост, но путь по нему достаточно 
тернист.

Интересовались садоводы и пра-
вомерностью подключения субабо-

нентов к 
линии того 
или иного 
н е к о м м е р -
ческого объ-
единения. По 
словам участ-
ников круглого 
стола, «головное» 
садоводство впослед-
ствии вынуждено оплачивать 
потери как на своих сетях, так и на 
субабонентских, а также долги под-
ключенных садоводств. Специалист 
министерства ЖКХ отметил, что 
решение о подключении субабонен-
тов энергетики должны принимать 
только по согласованию с председате-
лем «головного» садоводства. 

– Если энергосбытовая компания 
предоставляет вам счет за субабо-
нентов, вы не должны подписывать 
его, потому что в вашем садоводстве 
нет таких членов, – добавил Сергей 
Малинкин. – Нужно отстаивать свои 
позиции.

Гранты на развитие

Отчасти помочь садоводствам в 
этой проблеме должен региональ-
ный закон о бюджетной поддержке 
некоммерческих объединений, дей-
ствующий с 2014 года. В его рамках 
разработана программа по созданию 
условий для развития садоводств. 
В частности, предусмотрено предо-
ставление грантов на развитие инже-
нерной инфраструктуры садоводств 
(обеспечение электро- и водоснаб-
жением). В 2015 году, по словам Ильи 
Сумарокова, было разыграно 11 гран-

тов, каждый из которых на сумму от 
400 до 500 тыс. рублей. Всего было 
подано 39 заявок. 

– На эти средства можно приоб-
рести насосное и электромонтажное 
оборудование, оборудование по вос-
становлению линий электропередач, 
– отметил министр. – Направление 
перспективное и актуальное для садо-
водств, поэтому мы будем и дальше 
предусматривать средства из област-
ного бюджета.

В этом году будет также выделено 
в пределах 5 млн рублей. Заявления 
от садоводств минсельхоз начнет при-
нимать в сентябре до конца октября, 
после чего разыграет гранты. 

Немало вопросов задали садоводы 
и по дорогам. Заместитель начальника 
отдела развития дорог министерства 
строительства, дорожного хозяйства 
области Наталья Сверлова рассказала 

о планах области по их ремонту:  
– Два года назад из 
областного бюджета стали 

выделяться субсидии на 
ремонт садоводческих 

дорог. Так, неком-
мерческим объ-
единениям за это 
время было выделе-
но 160 млн рублей, 
отремонтировано 
около 50 км дорог. 
Деньги получили 

Иркутск, Братск, 
Саянск, Ангарск, 

У с о л ь е - С и б и р с к о е . 
В 2016 году объем суб-

сидий составляет 112,5 млн 
рублей, планируется отремонти-

ровать около 40 км дорог. Перечень 
городов расширился – впервые уча-
ствуют Усольский и Киренский рай-
оны. Торги муниципальные образо-
вания уже провели, подрядные орга-
низации приступили к ремонтным 
работам. 

Садоводы отметили, что нужно 
выделять больше средств, потому 
что в муниципалитетах нет денег на 
дороги, а если бы и были, то выде-
лять их местные власти вряд ли стали 
– не муниципального значения. По 
мнению огородников, хорошо бы 
передать все садоводческие дороги в 
областное подчинение. 

– Приняты новые критерии о 
внесении автодорог в перечень дорог 
регионального значения, в итоге 
часть дорог местного значения ста-
нут областными, – отметила Наталья 
Сверлова. – Но вряд ли это коснется 
садоводств. Кстати, к нам поступа-
ет очень много обращений от садо-
водств, но субсидии выделяются толь-
ко муниципальным образованиям. 
Поэтому садоводам нужно в первую 
очередь обращаться к главам органов 
местного самоуправления, чтобы те 
уже выходили с инициативой на нас. 

Елена ПШОНКО 

Пережитки коллективизма
На инженерную инфраструктуру 
садоводств выделят 5 млн рублей

ПОТРЕБИТЕЛЬ

Два года назад в стране 

введено эмбарго на 

завоз продукции ряда 

стран. За это время 

специалисты Управления 

Россельхознадзора 

по Иркутской области 

выявили на оптовых 

базах региона семь тонн 

санкционной продукции. 

О том, что еще продается на 

плодоовощных прилавках 

области и какого качества, 

рассказали эксперты.

Напомним, указ президента о 
запрете ввоза некоторой импортной 
плодоовощной продукции был подпи-
сан 31 июля 2015 года. В июне теку-
щего года продовольственное эмбар-
го было продлено до 31 декабря 2017 
года.

Заместитель начальника отдела 
карантина растений Управления Рос-
сельхознадзора по Иркутской области 
и Бурятии Вячеслав Кобзарь отметил, 
что 16 случаев – 7 тонн «санкцион-
ки» – выявили на базах в Иркутске, 
Зиме и поселке Чунский. В основном 
это яблоки из Польши, которые при-
везли в Россию под видом продукции 
Белоруссии.

Основные нарушения – отсут-
ствие документов, которые подтверж-

дают легальность продукции на всем 
пути от производителя до потребите-
ля, нарушение маркировки, признаки 
переупаковки. Также найдены овощи 
и фрукты с гнилью. 

Кроме того, в рамках месячни-
ка качества и безопасности ранних 
овощей и фруктов было проверено 
четыре точки несанкционированной 
торговли овощной продукцией на тер-
ритории Иркутска. Установлено одно 
нарушение, виновные привлечены к 
ответственности.

При проведении 
таможенных рей-
дов выявлено 975 
кг «белорусских» 
яблок, а также 
груши и помидо-
ры из Турции. И 
несмотря на то что 
в турецких овощах 
никогда не находи-
ли нитратов, ядохи-
микатов или каран-
тинных организмов, 
продукцию уничто-
жили на полигоне 
ТБО под Иркутском, 
рассказал началь-
ник отдела надзора 
за питанием населе-
ния регионального 
Роспотребнадзора Игорь Середкин. 
Таковы правила – вся санкционная 
продукция подлежит уничтожению, 
поясняет эксперт. Даже если лабора-
торные испытания покажут, что про-
дукция вполне доброкачественная. 
Отдавать ее на реализацию Роспо-
требнадзор не имеет права.  

За первое полугодие специалиста-
ми ведомства наложено 108 штрафов 

на 170 тыс. рублей и снято с реали-
зации 79 партий плодоовощной про-
дукции общим объемом 5,5 тонны. В 
суд передано два материала проверок, 
каждый из предпринимателей оштра-
фован на 10 тыс. рублей.

За тот же период сотрудники 
ведомства с применением объектив-
ных лабораторных методов провери-
ли 164 предприятия. В ходе прове-
рок овощей на предмет содержания 
нитратов (всего было взято 130 проб 

импортной продукции и 113 проб 
местной) в четырех пробах свеклы и 
моркови было выявлено превышение 
содержания нитратов. Утилизации 
подверглось 314 кг овощей. 

Проблемой остаются и карантин-
ные объекты-микроорганизмы, кото-
рые выявляют в завозимой в регион 
продукции. Так, за отчетный период 
было проверено 3,2 тонны овощей 

и фруктов, выявлено 165 наруше-
ний требований законодательства в 
сфере карантина растений. В 11 слу-
чаях карантинные объекты установ-
лены. Например, вместе с 1,4 тонны 
картофеля из Китая в Приангарье 
завезли и бурую гниль. Неоднократ-
но специалисты выявляли и заве-
зенную с персиками, абрикосами и 
нектаринами из Узбекистана восточ-
ную плодожорку.

Еще пример. В международном 
аэропорту Иркутска 15 августа госу-
дарственным инспектором каранти-
на растений при досмотре в ручной 
клади и багаже пассажиров рейса 
из Республики Таджикистан обна-
ружены подкарантинные материа-

лы (изюм, фисташки, абрикосовые 
косточки) общим весом 5 кг.

Подкарантинные организмы «при-
езжают» в регион не только с ово-
щами, но и с упаковкой, например, 
бахчевых культур, отметила руково-
дитель испытательной лаборатории 
ФБГУ НИИКР Валентина Эпова. Так 
случилось при транспортировке в 
Иркутскую область узбекских дынь.

Сегодня в регион активно заво-
зят картофель. Особую тревогу специ-
алиста вызывает то, что вместе с кар-
тофелем на территорию Приангарья 
попадает и золотистая картофельная 
нематода. 

Людмила ШАГУНОВА

Опасные прилавки
Откуда в Приангарье завозят гнилые овощи и фрукты  

ВНИМАНИЕ

Специалисты советуют потре-

бителям быть бдительными и 

требовать от продавцов фито-

санитарных документов. При 

обнаружении подкарантинных 

организмов необходимо обра-

щаться в лабораторию Иркут-

ского филиала ФГБУ ВНИИКР. 

 8 (3952) 47-57-71

1,3 
тыс. 

садоводческих и 

огороднических 

товариществ 

насчитывается в 

Иркутской области. 
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ПРОЕКТ

В правительстве региона 
состоялось совещание, 
на котором обсудили 
перспективу строительства 
автодороги Майск – 
Рассвет в Осинском 
районе. Заместитель мэра 
Борис Хошхоев пояснил, 
что новая трасса улучшит 
жизнь местного населения 
и поможет в развитии 
цивилизованного туризма.

Сегодня инвестор из Бурятии Лев 
Асалханов возрождает в местности 
Усть-Алтан Осинского района сель-
ское хозяйство и развивает туризм. 
Он зарегистрировал КФХ, наладил 
взаимодействие с минсельхозом реги-

она. Сегодня в КФХ, которое дает 
работу местным жителям, засеяно 
больше 1000 га земли, вместе с пара-
ми в обработке находится 3 тыс. га 
пашни.

В хозяйстве насчитывается 400 
голов КРС, овцы, герефорды, возве-
ден зерносклад на 3 тыс. тонн зерна, 
гараж, мастерские, строится мех-
ток. В будущем Асалханов планирует 
построить небольшой рыбоперераба-
тывающий завод, для которого уже 
приобрели морозильный рефрижера-
тор-тридцатитонник. Инвестор также 
построил 3 км дороги и провел необ-
ходимые электролинии.

Главное – в фермерском хозяй-
стве созданы новые рабочие места. 
Трактористы и подсобные рабочие – 
все из местных. Заместитель 
главы администрации 
УОБО Лариса Рома-
нова пояснила, что 
фермер планирует 
войти в област-
ные программы 
по развитию 

мясного направления, уже подготов-
лены необходимые документы.

В инвестпроект Асалханова вклю-
чено и строительство на побережье 
Братского водохранилища – «Золо-
тых песках» Осинского района – 
объектов цивилизованного туризма. 
Представитель регионального мин-
экономразвития Ольга Белявская под-
твердила, что с администрацией райо-
на составлена дорожная карта поэтап-
ного развития рекреационной зоны 
«Алтан».

На территории популярного пляжа 
фермер планирует построить тури-
стический комплекс с аквапарком и 
бассейном, где разместятся несколько 
современных бань, автостоянка, мага-
зин, кафе. На территории уже постро-

ено две гостиницы на 60 мест 
каждая, планируется стро-

ительство оздоровитель-
ного корпуса, где будет 

организован прием 
докторов тибетской 
медицины. В рекре-
ационной зоне раз-
местится совре-
менный аквапарк.

Лев Асалханов 
сообщил, что пла-

нов по освоению 
«Золотых песков» у 

него много – он мечта-
ет построить детский оздо-

ровительный лагерь и пирс. В 
рекреационной зоне оформлено 80 
га земли, налоги в местный бюджет 
составляют 4 млн рублей.

Однако реализацию планов тормо-
зит плохое состояние дороги Майск 
– Рассвет, рядом с которой располо-
жено КФХ предпринимателя. Дорога 
не асфальтирована. Гравийное полот-
но было отсыпано еще в 80-е годы 
прошлого века. Заместитель министра 
строительства, дорожного хозяйства 
Иркутской области Евгений Липатов 
проинформировал участников сове-
щания, что строительство в настоящее 
время затруднительно из-за неподъ-
емной стоимости проекта.

Отсыпка и асфальтирование 
26-километрового участка трассы 
обойдется в 1,3 млрд рублей из-за 
дороговизны доставки отсыпного 
материала. Расчеты показывают, что 
использование привозного камня 
(цену на него диктует единственный 
в районе монополист, а других карье-
ров в соседних районах нет) делает 
строительство экономически нецеле-
сообразным. 

– Насколько можно удешевить 
строительство? – поинтересова-
лась глава окружной администрации 
Марина Иванова. 

Как выяснилось, проектно-смет-
ная документация на дорогу уже опла-
чена, и любое изменение ПСД повле-
чет за собой, прежде всего, новые 
затраты. Но дорожники заверили, что 
удешевить можно содержание дороги.

Заместитель губернатора Дмитрий 
Чернышев призвал не рассматри-
вать строительство дороги в отрыве 
от общего социально-экономического 
развития территории и внимательно 
посчитать, что даст новый проект.

– Какая будет общая отдача от 
развития рекреационной зоны у рай-
она и области? Сколько будет создано 
рабочих мест, каковы будут налого-
вые поступления? – задал вопросы 
Дмитрий Чернышев.  

На совещании было принято реше-
ние, что к концу августа при содей-
ствии специалистов минэкономразви-
тия будут подготовлены необходимые 
обоснования строительства нужной 
для района трассы. Кроме того, на 
месте предполагаемой стройки состо-
ится выездное заседание. Предвари-
тельное решение по дороге Майск – 
Рассвет будет принято после того, как 
консалтинговая фирма составит про-
ект инвестиционного проекта тури-
стической зоны с количеством объ-
ектов, техническими характеристика-
ми, схемами. Затем вопрос по дороге 
будет вынесен на заседание Совета по 
делам УОБО под председательством 
губернатора Иркутской области.

Людмила ШАГУНОВА

Когда построят дорогу Майск – Рассвет? Открыт 
участок 
трассы до 
Листвянки 

ХОРОШАЯ НОВОСТЬ

Движение по участку 
новой дороги 
Байкальского тракта с 
16 по 18 км открыто 23 
августа. Об этом сообщил 
заместитель министра 
строительства, дорожного 
хозяйства Иркутской 
области Евгений Липатов. 

На прошлой неделе здесь завер-
шились работы по укладке асфаль-
тобетона, обустройство обочин. 
Кроме этого, установлено барьерное 
ограждение, выполнен монтаж опор 
освещения, сигнальных столбиков, 
дорожных знаков, сделан водоотвод, 
нанесена дорожная разметка.

В целом по объекту произведены 
следующие работы: строительство 
мостов через ручей Волчий Ключ – 
90%, путепровод в поселок Пивова-
риха – 80%, путепровод в поселок 
Молодежный – 15%, отсыпка зем-
ляного полотна – 46%, устройство 
дорожной одежды – 17%.

Как сообщает пресс-служба 
областного правительства, подряд-
чик работ по контракту – ООО 
«ЗБСМ МК-162». Общая стоимость 
контракта на два года – около 
3 млрд рублей, почти половина из 
них – средства федерального бюд-
жета. Срок сдачи первого и второ-
го этапов объекта реконструкции с 
12 по 21 км – 30 октября 2017 года.

Юрий ЮДИН

1,3 
млрд рублей 

стоит отсыпка и 
асфальтирование 26км 
участка трассы Майск 

– Рассвет .

БЕЗОПАСНОСТЬ

Операция «Лесовоз» 
в Иркутской области 
продлена еще на один 
месяц. Об этом заявил 
министр лесного комплекса 
региона Сергей Шеверда 
на брифинге 23 августа. 
Решение связано, прежде 
всего, с продолжительными 
дождями, которые не 
позволили в полной мере 
выявить интенсивность 
вывоза незаконной 
древесины.

Сергей Шеверда напомнил, что 
межведомственное оперативно-про-
филактическое мероприятие «Лесо-
воз» стартовало 20 июля по распоря-
жению губернатора. В операции было 
задействовано 412 сотрудников лес-
ной охраны и федерального государ-
ственного пожарного надзора в лесах, 
организовано 23 передвижных поста. 
Кроме наземного транспорта для 
обнаружения незаконных рубок лес-
ных насаждений применялись также 
беспилотные летательные аппараты. 

По данным на 22 августа, провере-
но 3 тыс. 524 машины, перевозивших 
древесину. У 14 не оказалось никаких 
разрешительных документов. Кроме 
того, за месяц выявлено 159 незакон-
ных порубок, составлены администра-
тивные протоколы о нарушениях лес-
ного законодательства, которые пере-
даны в прокуратуру. По словам Сергея 

Шеверды, в прошлом году подобная 
операция проводилась в декабре-
феврале, за это время было выявлено 
более 500 незаконных порубок. 

– Сравнивать эти операции неце-
лесообразно, – отметил министр. – В 
прошлый раз мероприятие пришлось 
как раз на сезон лесозаготовок. Кста-
ти, наше ведомство приняло реше-
ние о продлении операции еще на 
месяц, чтобы посмотреть интенсив-
ность вывозки древесины, так как она 
в июле-августе значительно сократи-
лась из-за продолжительных дождей. 
При необходимости мероприятие 
«Лесовоз» будет продлено и до конца 
года, чтобы захватить лесозаготови-
тельный сезон. 

Сергей Шеверда подтвердил 
информацию федеральных СМИ, 
что на сегодняшний день Иркутская 
область среди лидеров по незаконным 

вырубкам леса. Однако порядка 80% 
объема этих порубок обнаружено по 
результатам космического монито-
ринга 2015 года. 

– Мы благодарны правоохрани-
тельным органам за содействие нашей 
операции «Лесовоз», надеемся на 
дальнейшее сотрудничество. 
Ведь мероприятие направлено 
на выявление и пресечение 
преступной деятельности в 
лесной отрасли. Результаты 
проведенных ранее опера-
ций уже дали положитель-
ный эффект – произошел 
спад административных нару-
шений и уголовно наказуемых 
деяний в сфере лесного хозяй-
ства, – подытожил министр. 

Елена ПШОНКО 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Операция «Лесовоз» 
продлена еще на месяц

В межведом-
ственных 

оператив-
но-профи-
лактиче-
ских меро-

приятиях 
«Лесовоз», 

проведенных с 
11 декабря 2015 года 

по 20 февраля 2016 года, 
приняли участие 207 
лесных инспекторов. 

Совместно с 
правоохра-
нительны-
ми органа-
ми было 
проведено 

637 рейдов. 

Специалисты 
выявили 546 наруше-
ний, связанных с неза-
конной рубкой лесных 

насаждений, 31 
нарушение в 

части при-
обретения, 
хранения, 
перевозки 
или сбыта 

незаконно 
заготов-

ленной дре-
весины. Еще 45 

нарушений касались 
транспортировки леса 
без сопроводительных 
документов.

ИТОГИ 
РЕЙДОВ
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Отдаленный Усть-Удинский район 
растянулся более чем на 300 км по 
правому берегу Братского водохра-
нилища. Куда не поедешь – кругом 
вода, под которой в пору строитель-
ства Братской ГЭС осталось 100 дере-
вень. Потеряны пойменные луга, сто-
летние избы и старинные церкви. Но 
осталось главное богатство района – 
его люди.

Десять лет назад местные жите-
ли, как в старину, всем миром и при 
помощи меценатов построили един-
ственный в Усть-Уде Богоявленский 
храм. Выполнен он в лучших традици-
ях русского деревянного зодчества: на 
три четверти из лиственницы и на чет-
верть – из сосны. А потом начались и 
другие стройки…

То, что больше денег…
1 сентября в селе Малышевка 

откроется детский сад на 40 детей. 
Красивое яркое здание видно изда-
лека, с какой стороны не посмотри. 
Детсад за свой счет построил лесоза-
готовитель Кирилл Валеев.

– Мы арендаторы. Я тут зарабаты-
ваю деньги, отчего не помочь местным 
жителям, моим же, по сути, работ-
никам? – размышляет предприни-
матель.  

Старое здание детского сада, 
построенное полвека назад, обветша-
ло до невозможности. Оно законсер-
вировано и реконструкции не под-
лежит.

В приспособленном корпусе, рас-
считанном на небольшое количество 
детей, была невообразимая теснота, 
скученность и минимальные санитар-
ные удобства.

В Малышевке живет немало моло-
дежи. И рождаемость хорошая, гово-
рит завхоз Александра Максимова. В 
сентябре в детсад пойдут 32 ребенка.

Строительство началось год назад 
по договору о социальном партнер-
стве. И вот уже рабочие наносят 
последние штрихи и мазки. Впору 
расставлять мебель и раскладывать 
игрушки.

В здании выполнены водоснаб-
жение и канализация. Детский сад, 
красивый и современный, оформлен 
в нежных пастельных тонах. Облаго-
рожена и прилегающая территория. В 
общей сложности строительство обо-
шлось Валееву в 8 млн рублей. 

– Природопользователи – осо-
бая категория. Им дана возможность 
получать в районе прибыль, но жела-
ющих помогать нам, к сожалению, 
пока не так много. Это первый при-
мер в районе, когда один предприни-

матель построил такой крупный объ-
ект, – говорит мэр Усть-Удинского 
района Сергей Чемезов.

Валеев – один из порядочных 
лесозаготовителей, кто ведет хозяй-
ственную деятельность в муници-
палитете. Где и чего он только не 
строил, а если не строил, то помо-
гал стройматериалами. Он и сегодня 
грейдирует сельские дороги, поддер-
живает детдом в Усть-Уде, бесплатно 
возит для ветеранов дрова. Осенью 
сгорел пищеблок в коррекционной 
школе. Валеев привез стройматери-
ал, и пищеблок отстроили заново. 

Предприниматель серьезен и спо-
коен, одинаково сдержанно приемлет 
и похвалу, и осуждение.

– Меня вначале спрашивали: 
«Зачем ты столько денег тратишь? 
Баллотироваться куда-то хочешь?» 
А зачем мне баллотироваться? Я от 
сердца людям помогаю… 

В 2017 году предприниматель 
опять же за свой счет начнет ремонт 
пищеблока детского сада. Строите-
лям предстоит сделать канализацию, 
пробурить скважину, провести воду, 
обновить стены, полы и потолки. Пока 
по смете насчитали 4 млн рублей, 
дальше будет видно.

Депутат поселковой думы Игорь 
Суткин говорит: 

– Глядя на то, что делает 
Кирилл Рафикович, люди снова 
поверили в добро и бескоры-
стие. Есть же то, что больше 
денег…

«Предки строили, 
и мы построим» 

Старинное село Балаганка всегда 
жило наособицу. Это одно из немно-
гих сел, которые не подверглись 
переселению после разлива Брат-
ского водохранилища. Балаганке 310 
лет, здесь проживает чуть больше 200 
человек.

Самое примечательное в селе – 
старинная девятилетняя общеобра-
зовательная школа. Она состоит из 
нескольких строений, которые пере-
везли из разных мест в пору затопле-
ния.

Одно из зданий приехало из села 
Оброк. Дом, где расположен спорт-

зал, привезли из Абалака, здание 
учительской – старая школа 

из Аталанки, где в начальных 
классах обучался Вален-

тин Распутин. В его 
раннем расска-

зе «Мы с Димкой» события происхо-
дят как раз в этой школе. 

Самое первое здание строили 
всем селом. 

– Одному из корпусов 118 лет, 
– рассказывает директор школы 
Екатерина Бутакова. – В конце XIX 
века школу построил крестьянин 
Егор Рогов сотоварищи. Лично внес 
первые 10 рублей на благое дело. 

Новая школа стала событием для 
Усть-Удинской волости. Есть и доку-
мент о том, что «16 июля 1899 года в 
Балаганке запущено училище с посо-
бием от казны ежегодно 470 рублей». 
Потомки Рогова до сих пор живут в 
Балаганке и тоже учились в школе, 
которую строил предок. 

В столетней школе – удиви-
тельная энергетика, да такая, что 
отчего-то слезы подступают к глазам. 
Должно быть от солнца, которое про-

бивается через отмытые до блеска 
окна старинной резки. Здесь много 
зелени, удивительный воздух, цветы, 
трогательная кормушка для птиц… 

Каждая трещинка на стене – сама 
история. Полы на полбревна и такие 
же потолки плотники когда-то укла-
дывали с большим старанием. 

– Когда пол перебирали при 
ремонте, под полом нашли слеги, – 
рассказывает Екатерина Бутакова. 
Пронумеровали мы их и сложили 
обратно. Умели строить в старину!

Но старость и ветхость уже не 
спрячешь за многолетними слоями 
покраски и побелки. Подоконники, 
отполированные сотнями детей, неиз-
менно на них сидящих, уже истончи-
лись. Неудивительно, ведь тут учи-
лись еще прабабушки современных 
учеников.

При этом школа, где обучается 74 
ребенка, имеет видеонаблюдение, две 
интерактивных доски. А вот обычной 
доски нет. Вместо нее приспособлена 
крышка от теннисного стола.

80% коллектива – выпускни-
ки самой школы. Может, поэтому, а 
может, просто от природной поря-
дочности и сознательности педагоги 
тратят на содержание родной школы 
свои личные средства, проводят 
ремонт своими силами. 

В этом году все стимулирующие 
выплаты в размере 12 тыс. рублей 
педагогический коллектив дружно 
передал на ремонт. А еще в мест-
ном магазине установили ящик для 
сбора пожертвований, где так и было 
написано: «На ремонт школы». Было 
собрано 23 тыс. рублей, на которые 
купили стройматериалы, шторы, гвоз-
ди, кастрюлю. Вот так – предки стро-
или всем миром, их потомки так же 
сохраняют родную школу. Не прерва-
лась связь времен…

Школа, при всей ее трогательной 
истории, давно устарела морально и 
физически. Мест не хватает, а началь-
ные классы вообще занимаются в зда-
нии детского сада. 

И смета была, и начальство раз-
ного рода менялось, а новая школа в 
Балаганке так и не появилась. В этом 
году методом народной стройки нач-
нется строительство нового корпуса 
школы и спортивного зала. Помогут 
предприниматели, местные жители, 
все неравнодушные люди.

– Стройматериалы есть, скоро 
мужики начнут заливку фундамента, 
– рассказывает Сергей Чемезов. – 
Предки строили, и мы построим.

Глава Балаганской администрации 
Ольга Шарапова говорит, что такой 
школы, как у них, нет во всей обла-

сти. Может быть, даже и в стране. 
Хочется добавить, что и люди в 
Балаганке тоже необыкновенные.  

Наследники 
распутинских героев 

В деревню Кижа мы приехали 
по хорошему поводу – она отмеча-
ла 220-летний юбилей, и в этот день 
открывался новый сельский клуб.     

«Земля, на которой стоит твой дом…»
Жители Усть-Удинского района строят 
в селах детсады, школы и клубы

На карте Иркутской 
области – 467 
муниципальных 
образований, из 
них 32 района, 10 
городских округов, 
63 городских и 362 
сельских поселения. У 
каждого населенного 
пункта своя история, 
традиции, свои 
проблемы и достижения. 
Каждый уголок Приангарья 
славится добрыми делами, победами своих жителей, 
а потому заслуживает общественного внимания. 
Предлагаем читателям стать соавторами рубрики 
«Малая родина» и рассказывать на страницах газеты о 
жизни городов и сел нашей области. 
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арья 
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– Природопользователи – осо-

бая категория. Им дана возможность 
получать в районе прибыль, но жела-
ющих помогать нам, к сожалению, 
пока не так много. Это первый при-
мер в районе, когда один предприни-

Депутат поселковой думы Игорь 
Суткин говорит: 

– Глядя на то, что делает 
Кирилл Рафикович, люди снова 
поверили в добро и бескоры-
стие. Есть же то, что больше 
денег…

зал, привезли из Абалака, здание 
учительской – старая школа 

из Аталанки, где в начальных 
классах обучался Вален-
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МАЛАЯ РОДИНА

В Усть-Удинском районе – на Родине великого писателя Валентина Распутина, живут 
удивительные люди, которые, несмотря на трудности, стремятся к созиданию. Они не 
надеются на государство, а строят будущее собственными руками. В буквальном смысле 
– благодаря неравнодушному населению в разных селах появляются такие нужные 
детские сады, школы, клубы, дороги...

«Нет, надо верить… И пра-
ведники еще остаются, и не 
выжили совершенно люди из 
бескорыстия, благоразумия, 
веры». 

Валентин Распутин 

«Четыре подпорки у чело-
века в жизни: дом с семьей, 
работа, люди, с кем вместе 
правишь праздники и будни, 
и земля, на которой стоит 
твой дом». 

Валентин Распутин 

На открытии  клуба 
в деревне Кижа собрались 
все местные жители



WWW.OGIRK.RU

Деревня, расположенная на бере-
гу Удинского залива, была залита 
солнцем и грибным, сквозь солнце, 
дождем. 

Шесть деревень после затопле-
ния переехали в Кижу. Население 
– порядка 500 человек. Люди живут 
землей, тайгой, скотом. В деревне нет 
ни одного пустого дома. Зато есть дет-
ский сад, школа. «Господи, все под 
рукою – школа, работа, погост», – 
говорил в таких случаях поэт Борис 
Чичибабин.

…На праздник собралось все насе-
ление. В центре деревни гордо свер-
кал новенькой крышей построенный 
ДК. Прежний клуб, перевезенный 
из деревни Старые Кижи, смотрелся 
рядом захудалым родственником.

Гости прибыли из самых разных 
сел – Юголока, Новой Уды. И даже 
из поселка Ново-Ленино Осинского 
района приехала делегация – потом-
ки тех, кто когда-то переселялся из 
родных мест в Улейскую долину.

Екатерина Константинова – 
участница клуба «Селяночки» из 
Новой Уды. 

– Приехала песни попеть, за сосе-
дей порадоваться, – улыбается жен-
щина.

Вера Митюкова из села Молька 
без зависти говорит о том, что и ее 
селу нужен такой же центр досуга.

– Мы сначала в Игжее клуб будем 
строить. Там вообще ничего нет, – 
парирует мэр Сергей Чемезов. – 
Вся надежда на местного ферме-
ра Салона Кахарова. Ну и жите-
ли помогут, надеюсь…

Свои территории населе-
ние муниципалитетов обу-
страивает и облагораживает 
само, не дожидаясь помощи 
государства. В прошлом году 
жители собрали средства и 
установили два памятника 
погибшим в войну землякам в 
Юголоке и Киже.

Но клуб, конечно, стал самым 
крупным проектом.

– Его строили всем районом, – 
рассказывает глава администрации 
Юголокского сельского поселения 
Андрей Голубков. – У меня в спи-
сках 120 человек, кто помогал, – 
фермеры, предприниматели, мест-
ные жители.

Строительство клуба началось в 
сентябре прошлого года и обошлось в 
2 млн рублей. В новом ДК разместятся 
детские кружки, спортивная секция, 
библиотека. 

Село событиями не избаловано. 
Поэтому и стар, и млад собрались на 
праздник. Пенсионеры чинно рас-
саживались на скамейках. Обнима-
лись и громко радовались земляки, 
давно не видевшие друг друга. Мамы 
с серьезным видом накладывали грим 
маленьким артисткам, которым пред-
стояло выступать на сцене.

Рядом со сценой была установле-
на передвижная выставка «Село мое 

родное». Активисты 
собрали старые 

документы, 
в о с п о м и -

н а н и я , 

летописи и фотографии из семейных 
альбомов. Подписи под фотографиями: 
«Киномеханик и электрик Лев Непом-
нящих», «Новая Уда, ул. Ангарская, 
первый дом», «Собираемся по черему-
ху», «Детсад на полевых работах». Кра-
сивые спокойные лица на фотографи-
ях. Другие, нездешние глаза. Сейчас 
таких глаз уже нет. На снимках – чья-
то жизнь, чья-то молодость…

– Я-то тут какая, 40 лет назад… 
мама родная! – женщина средних лет 
потрясенно рассматривает фотогра-
фию своего выпускного класса... 

Между тем свершается торже-
ственное событие – малыши Трофим 

Константинов и Катя Непомнящих 
под руководством взрослых разреза-
ют красную ленточку.

Внутри клуба пахнет свежим дере-
вом. На окнах висят сшитые чьей-то 
заботливой рукой шторы. И каждый 
уголок нового клуба словно дышит 
радостью.

– Мужики в России, если видели, 
что есть проблема, объединялись и 
решали ее, – говорит мэр района. – 
На строительство этого клуба кто-то 
дал бревно, кто-то два. Кто-то внес 
5 тыс. рублей. Кто-то помогал рабо-
чими руками, не считаясь со време-
нем, копал землю, красил заборы. Нам 
теперь обязательно в год по одному 
объекту надо сдавать.

Сергей Чемезов рассказывает, что 
в этом году методом народной стройки 
в Усть-Уде начнут строить выставоч-
ный павильон имени Валентина Рас-
путина. Это будет красивое современ-
ное здание с постоянной выставкой 
об известном земляке, место встреч 
поэтов, писателей.

Награждение причастных к строи-
тельству продолжалось не менее часа. 
Благодарственные письма и грамоты 
выдавали целым династиям – Бичеви-
ным, Распутиным, Пинигиным. Вик-

тор Рютин, Ирина Евдокимова, Петр 
Замаратский и еще более ста земля-
ков внесли вклад в общее дело. 

 – Я профессиональный строи-
тель. Меня учили делу, теперь я учу 
молодых…

Молодежь, которая остается в 
родных гнездах, тоже радует своих 
наставников. Она не смотрит на дерев-
ню как на несчастье, от которого надо 
избавиться и убежать в город. Вместе 
с родителями молодые как могут бла-
гоустраивают места, где живут.

Есть такое почти забытое слово 
«достоинство». У тех, с кем мы встре-
чались и общались в Усть-Удинском 
районе, оно есть. 

Продавец в одном из магазинов на 
наши вопросы так и ответила, с досто-
инством:

– Все у нас хорошо!
Отчего люди в районе более само-

достаточные, более дружные? Может 
быть, их сплотила историческая 
память о пережитом. Все же не зря 
их предками были Дарья Пинигина 
и другие распутинские герои, безза-
ветно любящие свой край и свой дом…

Людмила ШАГУНОВА
Фото Матрены БИЗИКОВОЙ
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Среди степей и каме-
нистых холмов в районе 
Большого Голоустного, 
где на сильном ветру 
выживают редкие рас-
тения, было удивительно 
обнаружить рощу сере-
бристых души-
стых тополей. 
Расположилась 
н е б о л ь ш а я 
аллея на остро-
вах в дельте 
реки Голоуст-
ная. Буряты 
считают это 
место свя-
щенным – 
пристанищем 
умерших, поэ-
тому просто так 
сюда не ходят. 
Только для про-
ведения обрядов. 

– Это 
место 

запретное, – рассказыва-
ет местная жительница 
Валентина Пастухова, 
руководитель кружка 
бурятской культуры. – 
По нашим верованиям, 

здесь нельзя бегать, 
кричать, вредить 

деревьям. В этой 
роще мы не раз-
водим костры, не 
играем, не хоро-
водим. 

По легенде 
первые топо-
ля были поса-
жены в честь 
рождения в 

одной из 
с е м е й 
ч е т ы р е х 

мальчиков. 
Все сыновья 
прожили по 100 
лет. Так появи-
лась традиция 
у жителей 
улуса Хэнсэ 
– сажать 
т о п о л я , 
к о г д а 
рождался 
мальчик. 
Деревья 

б ы л и 

символом долголетия, здоровья 
и богатства. Но со временем 
этот обычай забыли. А топо-
линая роща разрасталась сама 
по себе, к ней присоединились 
верба и плакучая ива.  

– Тогда люди обратились к 
великому шаману из рода Ята-
бая, что делать с этими тополя-
ми, – продолжила Валентина 
Пастухова. – И он им ответил, 
сколько простоят эти тополя, 
столько же времени прожи-
вет улус Хэнсэ. А то, что пошла 
молодая поросль, и деревья 
стали продвигаться к Байкалу 
вдоль реки – это очень хорошо. 
По словам шамана, как только 
роща соединится с озером, роду 
Хэнсэ придет счастье, край их 
просто зацветет. Поэтому мы, 
продолжатели этого рода, охра-
няем рощу, насколько это в 
наших силах. 

Специалисты местного лес-
ничества считают, что дельта 
реки Голоустная – благопри-
ятное место для произрастания 
именно этого вида тополя, поэ-
тому роща вполне могла поя-
виться естественным образом. 
Как бы то ни было, сейчас она 
под угрозой вымирания. Сегод-
ня это любимое место отдыха 
как местных жителей, не знаю-
щих о легенде или не верящих 
в нее, так и приезжающих на 
Байкал туристов. В итоге мно-
гие деревья погибли от разжи-
гаемых рядом с ними, а иногда и 
прямо в их выпирающих нару-
жу корнях, костров. 

– Частично, конечно, это 
дело рук наших детей, которые 
любят купаться в речке и разжи-
гают костры, чтобы согреться, 
– отмечает Татьяна Липская. 
– В школе мы им объясняем, 
что это место уникальное, но, 
видимо, одних бесед недоста-
точно. Хотя такого урона, как 
в последние 15 лет, никогда не 
было. 

Глава поселения добавила, 
что с увеличением количества 

туристов следов пребывания 
людей в этой роще стало 

значительно боль-
ше. Сюда заез-

жают на 
джи-

пах, квадроциклах. Самое 
страшное, что молодых порос-
лей нет. Многие съедает скот 
местных жителей, но большая 
часть побегов гибнет под коле-
сами. 

– Тополиная роща очень 
нуждается в охране, – продол-
жила Татьяна Липская. – В 2013 
году экологи провели масштаб-
ную работу по изучению рощи. 
После этого они обращались в 
различные инстанции, чтобы 
придать роще статус особо 
охраняемой территории. Но, 
к сожалению, ничего добить-
ся не удалось. Поселковой же 
администрации с ее мизерным 
бюджетом просто не под силу 
собрать все необходимые доку-

менты для включения тополи-
ной рощи в перечень охраня-
емых объектов. Одна только 
экологическая экспертиза стоит 
порядка 1 млн рублей. 

Какую площадь занимает 
уникальное место, никто точно 
сказать не может. По разным 
оценкам, несколько гектаров. 
Возраст также называется при-
близительный – около четы-
рех веков. Во всяком случае, 
роща ровесница поселку, кото-
рому уже более 340 лет. Сколь-
ко здесь произрастает реликто-
вых тополей, тоже неизвестно. 
Экологи считали только самые 
большие деревья, диаметр ство-
ла которых превышает метр. 
В итоге среди таких тополей 

оказалось только семь живых, 
39 – полуживых, 11 засохших. 
Почти все погибшие или полу-
засохшие деревья имели следы 
пожаров.

Как отметил заместитель 
начальника Голоустненского 
лесничества Вадим Клименков, 
территория тополиной рощи 
входит в государственный лес-
ной фонд, поэтому здесь и сегод-
ня есть ограничения некоторых 
видов деятельности. Например, 
запрещено жечь костры, остав-
лять мусор. За правонарушения 
предусмотрена ответственность 
– вплоть до уголовной. 

Елена ПШОНКО

Тополя на Байкале
Роща реликтовых деревьев в Большом Голоустном 
нуждается в охранном статусе

ЭКОЛОГИЯ

Реликтовая роща серебристых душистых 
тополей рядом с поселком Большое Голоустное 
Иркутского района может в скором времени 
исчезнуть, если не придать ей статус 
природоохранной территории. Так считает глава 
поселковой администрации Татьяна Липская, 
да и другие жители Голоустного, которые любят 
бывать в этой рощице у речки, укрывшись 
от солнца и ветра. Для бурят же это и вовсе 
сакральное место. 

Среди степей и каме-
нистых холмов в районе 
Большого Голоустного, 
где на сильном ветру 
выживают редкие рас-
тения, было удивительно 
обнаружить рощу сере-
бристых души-
стых тополей. 
Расположилась 
н е б о л ь ш а я 
аллея на остро-
вах в дельте 
реки Голоуст-
ная. Буряты 
считают это 
место свя-
щенным – 
пристанищем 
умерших, поэ-
тому просто так 
сюда не ходят. 
Только для про-
ведения обрядов. 

– Это 
место 

запретное, – рассказыва-
ет местная жительница 
Валентина Пастухова, 
руководитель кружка 
бурятской культуры. – 
По нашим верованиям, 

здесь нельзя бегать, 
кричать, вредить 

деревьям. В этой 
роще мы не раз-
водим костры, не 
играем, не хоро-
водим. 

По легенде 
первые топо-
ля были поса-
жены в честь 
рождения в 

одной из 
с е м е й 
ч е т ы р е х 

мальчиков. 
Все сыновья 
прожили по 100 
лет. Так появи-
лась традиция 
у жителей 
улуса Хэнсэ 
– сажать 
т о п о л я , 
к о г д а 
рождался 
мальчик. 
Деревья 

б ы л и 

По словам шамана, как тольк
роща соединится с озером, род
Хэнсэ придет счастье, край и
просто зацветет. Поэтому мы
продолжатели этого рода, охра
няем рощу, насколько это
наших силах. 

Специалисты местного лес
ничества считают, что дельт
реки Голоустная – благопри
ятное место для произрастани
именно этого вида тополя, поэ
тому роща вполне могла поя
виться естественным образом
Как бы то ни было, сейчас он
под угрозой вымирания. Сегод
ня это любимое место отдых
как местных жителей, не знаю
щих о легенде или не верящи
в нее, так и приезжающих н
Байкал туристов. В итоге мно
гие деревья погибли от разжи
гаемых рядом с ними, а иногда 
прямо в их выпирающих нару
жу корнях, костров. 

– Частично, конечно, эт
дело рук наших детей, которы
любят купаться в речке и разжи
гают костры, чтобы согреться
– отмечает Татьяна Липская
– В школе мы им объясняем
что это место уникальное, но
видимо, одних бесед недоста
точно. Хотя такого урона, ка
в последние 15 лет, никогда н
было. 

Глава поселения добавила
что с увеличением количеств

туристов следов пребывани
людей в этой роще стал

значительно боль
ше. Сюда заез

жают н
джи

СПРАВКА

По информации Иркутского отделения Российского социально-экологического союза, реликтовая 
роща душистого тополя находится на острове в дельте реки Голоустной. 
Это единственный на западном берегу озера Байкал массив старовозрастного тополиного леса. В травянистом 
ярусе реликтовой рощи сохранились редкие виды растений: фиалка Патрэна, овсяница дальневосточная и ирис 
кроваво-красный. Галечники островов дельты, соседствующих с рощей, служат местообитаниями еще более 
интересных растений – фиалки надрезанной, флокcа сибирского, щучки Турчанинова (байкальский эндемик). 
Роща интересна и своим птичьим населением. Здесь находят приют даурская галка, крупные нырковые утки 
(большой и средний крохаль). В мелких дуплах и трещинах стволов выводят птенцов полевой воробей и белая 
трясогузка. В одиночном старом тополе на островке рядом с рощей орнитологи как-то нашли гнездо серого 
скворца. Однако позже это дерево погибло. В данном районе все лето проводят негнездящиеся особи серой 
цапли, а в период миграций останавливаются «краснокнижные» орлы и соколы. 

«Сельская школа – это ведь укорененность в земле, в тради-
циях, в обычаях и языке, в России. В деревне ведь не только 
школа, а все воспитывает – лес, река, небо. Сердечко, душа 
развиваются на природе творчески…Это тот узелок воспо-
минаний, в который человек будет заглядывать всю жизнь». 

Валентин Распутин 



Столетняя школа 
в селе Балаганка

Предприниматель Кирилл Валеев за свой счет 
построил в Малышевке детский сад
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Огромные помидоры, гигантские 
перцы и огурцы, тыквы, арбузы, дыни 
– всего богатства, которое вырастает 
на грядках жителей Иркутской обла-
сти, и не перечислить. Даже теплолю-
бивый виноград становится чуть ли не 
постоянным жителем садов Прианга-
рья. Более 70 экспозиций было пред-
ставлено на традиционной выставке 
«Огород. Сад. Загородный дом», кото-
рая прошла с 16 по 20 августа в иркут-
ском Сибэкспоцентре. Ежегодно она 
собирает более 25 тыс. посетителей. 

– Эта выставка-ярмарка самая 
посещаемая из всех, что проходят в 
Иркутской области, ведь большинство 
жителей являются садоводами, – 
прокомментировал министр сельско-
го хозяйства региона Илья Сумаро-
ков. – По данным Росстата, занятость 
взрослого населения садоводством 
и огородничеством составляет 70% 
от всех проживающих в регионе. За 
свою многолетнюю историю выставка 
стала традиционным местом встреч, 
способствующим дальнейшему разви-
тию садоводств, пропаганде передово-
го опыта в области ландшафтного бла-
гоустройства, а также расширению 
деловых и экономических контактов. 

16 августа выставку посетил и 
губернатор Сергей Левченко. Глава 
региона пообщался почти с каждым 
участником, ответил на интересую-
щие садоводов вопросы. 

– Мы сегодня уделяем большое 
внимание садоводам, – подчеркнул 
Сергей Левченко. – В правительстве 

региона даже создан специальный 
координационный совет, куда вошли 
руководители крупных садоводческих 
хозяйств. Мы будем расширять этот 
союз садоводов и дальше, для того 
чтобы он приобретал еще большие 
права, чтобы с его участием распреде-
лять финансовые ресурсы, направля-
емые на развитие садоводства и ого-
родничества.  

В рамках выставки прошли много-
численные мастер-классы, обучаю-
щие всех желающих премудростям 
выращивания овощей и фруктов в 
зоне рискованного земледелия. Также 
состоялось награждение победителей 
конкурса по развитию личного под-
собного хозяйства «Лучшая семейная 
усадьба» среди многодетных семей 
региона, воспитывающих пять и более 
детей. В торжественной церемонии 
приняли участие глава региона Сер-
гей Левченко, заместитель председа-
теля комитета по здравоохранению и 
социальной защите Законодательного 
Собрания области Артем Лобков и 
региональный министр социально-
го развития, опеки и попечительства 
Владимир Родионов.

– В этом году на конкурс посту-
пили заявки от 84 многодетных 
семей, – отметил губернатор. – 
Они все уже победители, потому 
что у них большие крепкие семьи, 
в которых царят любовь и гар-
мония, их дом наполнен детским 
смехом. Иркутская область – 
один из немногих регионов 

Российской Федерации, учредивший 
подобный конкурс, направленный на 
укрепление института семьи, улуч-
шение материального положения, 
создание среды комфортного про-
живания в сельской местности. Ведь 
именно семья играет особую роль 
в развитии общества, в воспитании 
молодежи. Это опора и поддержка, 
будущее каждого из нас и будущее 
нашей страны. 

Областной конкурс «Лучшая 
семейная усадьба» проводится с 2013 
года по инициативе главы региона и 
направлен на развитие личного под-
собного хозяйства многодетных 
семей и улучшение их материального 
благополучия. Нынче по итогам кон-
курса девять семей были признаны 
победителями, 17 – заняли поощри-
тельные места и получили социальные 
выплаты в размере 
50 тыс. рублей. 

Конкурс прово-
дится по трем номи-
нациям среди семей с 
пятью и более детьми, 
в зависимости от того, 
сколько ребятишек 
в них несовершен-
нолетних (трое, чет-
веро или более 
пяти). Призы 
т а к ж е 

разные – от 150 тыс. до 250 тыс. 
рублей за первые места (от 80 

тыс. до 150 тыс. за третью 
позицию). Например, семья 
Станкеевых из Баяндаевского 
района заняла первое место в 
конкурсе и получила наивыс-
шую награду в четверть мил-
лиона рублей. 

– У нас пятеро ребятишек, 
– рассказывает хранитель-

ница очага Александра Станке-
ева. – Все при деле – занима-

ются сельским хозяйством. Мы с 
детства приучаем их к труду, а также 
к порядку и красоте. Выигранные 
250 тыс. рублей станут первым вкла-
дом в наш будущий дом. Тот, в кото-

ром мы живем сейчас, в ужасном 
состоянии. Мы его постоянно латаем, 
так что пора уже строить новый дом. 

Победителями в номинациях кон-
курса стали семьи Беренда из Тайшет-
ского района, Аюшиновых из Алар-
ского района, Гаврилюк и Демянец 
из Киренского района, Никитиных 
из Аларского района, Соколовых из 
Нукутского района, Чичигиных из 
Балаганского района, Станкеевых из 
Баяндаевского района, Григорьевых 
из Черемховского района и Сурано-
вых из Тулунского района.

Елена ПШОНКО

Фото Андрея ФЕДОРОВА

СЕЛЬХОЗПЕРЕПИСЬ 
в Иркутской области: 

ПЕРВЫЕ ИТОГИ

193 
организации 

отчитались

Кто не успел – 
не опоздал!

Если ваше хозяйство по каким-то 
причинам не было переписано, 

обратитесь, пожалуйста, в 
Иркутскстат по телефону: 
(3952) 34-26-84, доп. 107), 

в районное подразделение 
статистики или непосредственно 

на переписной участок, и его 
специалисты помогут вам 

принять участие в переписи.

По данным Иркутскстата

На 2,5 
тыс. КФХ 

и ИП 

заполнены 

переписные 

листы

240 
тыс. ЛПХ 

учтено

1180 
садоводческих, 

огороднических и 

дачных некоммерческих 

объединений 

обследовано

Мы будем расширять союз садоводов и даль-

ше, для того чтобы он приобретал еще большие 

права, чтобы с его участием распределять 

финансовые ресурсы, направляемые на развитие садо-

водства и огородничества.  
Губернатор Иркутской области Сергей Левченко

СПРАВКА

ОПЫТ

В Иркутске прошла популярнейшая среди населения выставка «Огород. Сад. Загородный 

дом», на которой жители со всей области хвастались своим урожаем, делились опытом. В 

рамках экспозиции губернатор Сергей Левченко наградил победителей конкурса по развитию 

личного подсобного хозяйства «Лучшая семейная усадьба» среди многодетных семей региона. 

Конкурс «Лучшая семейная усадьба» проводится в рамках долгосрочной целевой 
программы «Социальная поддержка населения Иркутской области» среди много-
детных семей, проживающих на территории региона, имеющих личное подсобное 
хозяйство и воспитывающих пять и более детей в возрасте до 18 лет, в том числе 
детей-сирот и детей, оставшихся без попечения родителей. 
При оценке претендентов на победу учитывалось: чистота придомовой территории; 
внешний вид жилого дома, индивидуальное его оформление, в том числе с исполь-
зованием этнической тематики, национальных традиций, декоративно-прикладного 
творчества; состояние прилегающей территории и ограждений; наличие хозяйственно-
бытовых построек для содержания скота, птицы.
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Овощной Клондайк
В Иркутске прошла выставка 
«Огород. Сад. Загородный дом» 

Семья Станкеевых из Баяндаевского района
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СЕЛЬСКОЕ 

ХОЗЯЙСТВО

В Боханском районе 

осталось не так 

много крупных 

сельхозпредприятий, но 

два хозяйства успешно 

продолжают свою работу, 

это ООО им. Балтахинова 

в Тарасе и Олонское 

сельхозпредприятие. 

Основное направление 

их деятельности – 

производство молока.

В ООО им. Балтахинова две молоч-
но-товарные фермы – Средне-Тара-
синская и Нижне-Тарасинская, где 
производится около 7–8 тонн молока 
ежедневно.

– Всего на двух фермах содержит-
ся 608 голов крупного рогатого скота, 
– рассказывает главный экономист 
хозяйства Софья Григорьева. – На 12 
августа было заготовлено сенажа в упа-
ковках 377 тонн. Трудятся в хозяйстве 
98 работников. 

Все познается в сравнении. Колхоз 
им. Балтахинова до 90-х годов прошло-
го века содержал до 1400 голов коров, 
засевал 5000 га зерновых, 1400 га 
кукурузы, 1000 га многолетних трав, 
сельхозугодья размещались на 9000 
га, пашни – на 7140 га.

Сейчас и стадо меньше, и площа-
ди обрабатываются более скромные. 
Поля засевают в основном кормовы-
ми культурами. Зерновые в ООО им. 
Балтахинова, по словам генерально-
го директора Виктора Имекова, раз-
мещены на 715 гектарах. Впервые 
в этом году посеяли на корм судан-
скую траву, которая в своем составе 
содержит много полезных веществ и 
микроэлементов. 

Сегодня хозяйство входит в груп-
пу предприятий «Янта». Это помогает 
решать многие проблемы, и, наверное, 
без такого слияния ООО им. Балтахи-
нова было бы очень сложно выжить в 
жестких рыночных условиях. С помо-
щью иркутского партнера обновляет-
ся техника и оборудование, построен 
новый корпус МТФ, реконструирова-
на Средне-Тарасинская ферма на 400 
голов, где сейчас содержатся телята 
и нетели. За полгода на этой ферме 
появилось на свет 278 телят. 

Процесс производства молока 
происходит на Нижне-Тарасинском 
комплексе. Ферма состоит из трех 
корпусов, один из которых новый, 
построенный два года назад. Во дворе 
много техники. Фураж – кормо-
смесь – в новом корпусе развозят в 
миксере трактором. В миксер входит 
три тонны зеленой массы. Каждую 
буренку, когда ее вечером пригонят 
с пастбища, будут ждать 20 кг корма. 
На ферме и в период разнотравья все 
делается для того, чтобы повысить 
удои.

– В августе удои немного упали, 
– рассказывает заведующая фермой 
Татьяна Маленьких. – От чего это 
зависит, трудно сказать, но в конце 
лета надои обычно падают. Причин 
может быть много. Доим по 9,5 литра 
на одну фуражную корову, а после 
отела наши подопечные могут дать до 
40 литров молока за день.

Возможно, причина в проблемах 
с «акклиматизацией» закупленных 
коров черно-пестрой породы – гол-
штинов – из Белореченского. За 
ними, оказалось, нужен немного дру-
гой уход, чем за своими привычными 
«симменталами».

Всего на ферме 565 дойных коров, 
за ними ухаживают и обеспечивают 
беспрерывное производство молока 
14 операторов машинного доения (три 
человека из них подменные), девять 
скотников, четыре пастуха, два осеме-
натора и два учетчика.

Лето – пора ремонтов и подготов-
ки к длительной и холодной 

зимовке. В корпусах фермы 
установлено обо-

г р е в а -

ющее оборудование – рукава, но в 
сильные морозы, думается, все же 
будет прохладно. Новый корпус, 
построенный из бруса, уже кое-
где подвергся гниению, а вот ста-
рые бетонные помещения фермы, 
построенные в советские време-
на, стойко выдерживают провер-
ку временем. За летние месяцы 
работники успели поменять полы 
в стойле, еще, по словам заведу-
ющей, планируется ремонт про-
ходов в тамбурах. Для этого уже 
завезли цемент и гравий.

На вопрос о проблемах, мешаю-
щих трудиться в полной мере, Татья-
на Маленьких говорит о недостатке 
средств на приобретение производ-
ственных составляющих, например, 
остро необходимы запчасти к доиль-
ным аппаратам. 

Несмотря на трудности, коллектив 
фермы успешно трудится, опытные 
доярки держат высокую планку надо-
ев. Это Галина Шабаева с 20-летним 
стажем работы, последняя средне-
контрольная дойка в ее группе пока-
зала 924 литра за 10 дней от 58 голов 
черно-пестрой породы. Наталья Попо-
ва от 53 симменталок получила около 
500 литров.

О нелегком труде на ферме рас-
сказала Галина Болотникова. Недав-
но она приняла участие в областном 
конкурсе профессионального мастер-
ства «Лучший оператор машинного 
доения», прошедшем в Усольском 
районе. Пока призового места рядом 
с опытными участницами достичь не 
удалось, но все еще впереди. Специа-
лист она опытный – трудится на 
ферме уже 18 лет. Дояркой была и ее 
мама, с детства бегала к ней на рабо-
ту, на ферму в Быргазово, помогала, 
как могла. Живет Галина с мужем 
Алексеем и с сыновьями в соседней 
деревне Алендарь. На ферму в Тарасу 
возит специальный транспорт, доярки 
не тратят на дорогу силы и время. 

– С раннего утра на ногах, в 5.30 
едем, в семь часов утра дойка, нужно 
успеть подоить всех, привести в поря-
док помещения фермы, – рассказы-
вает Галина. – Но к своей работе за 
эти годы привыкла, не жалуюсь. Сна-
чала работала телятни-
цей, в хозяйстве уже с 

1991 года. Раньше здесь дома с напар-
ницами трудились, но в 2013 году в 
феврале ферму в Алендари закрыли.

В группе у Галины 43 буренки 
черно-пестрой породы, контрольная 
дойка показала 340 литров молока за 
день. С утра нужно почистить стойла, 
постелить опилки, принести аппара-
ты, вручную их все подключить, затем 
после дойки их перемыть, отвязать 
и выпустить коров, чисто вымести 
помещение. Только человек, приучен-
ный с детства к тяжелому физическо-
му труду, может работать на ферме 
так, как это получается у Г.Н. Болот-
никовой. Чтобы совладать с корова-
ми, нужен не только опыт и знания, но 
и особый характер, подход, терпение 
и собранность. Залог успеха – инди-
видуальный подход к каждой бурен-
ке, ласковое слово. После утренней 
дойки – дневной перерыв до вечер-
ней, которая начинается в семь вече-
ра, а возвращаться домой иногда при-
ходится и в половине одиннадцатого 
ночи. Да на личном подворье у семьи, 
можно сказать, своя ферма: пять 
коров, свиньи, гуси, куры, индюки и 
утки. На домашние дела остается не 
так уж много времени, все забира-
ет тяжелый привычный деревенский 
труд. Но увлечения тоже есть: интер-
нет и цветоводство. Действитель-
но, в палисаднике, на огороде и на 

подоконниках разноцветье бутонов с 
диковинными названиями.

Матери помогают сыновья – 
Кирилл, Валентин, Андрей и Ники-
та. Старший сын живет и работает 
в Ангарске, ему уже 24 года, второй 
учится там же, в техникуме, на слесаря.

– Нет работы молодым в деревне, 
– вздыхает Галина Николаевна. – Но 
была бы у меня дочка – нипочем не 
пожелала бы ей работать дояркой. Да, 
заработную плату выплачивают ста-
бильно и без задержек, и есть возмож-
ность в хозяйстве приобрести сено, 
корма и телят, что помогает «удер-
жаться на плаву». Но все же тяжелый 
это труд, да и оплачивается он не так 
высоко, как того заслуживает.

Опыт последних лет в сельском 
хозяйстве показывает, что жизнеспо-
собность сельхозпредприятия опре-
деляется наличием молочных ферм. 
Стоит ликвидировать стадо, и пред-
приятие закрывается или сокращает-
ся. Сегодня, когда стали работать про-
граммы поддержки учителей, врачей, 
необходимы такие же программы и 
для работников животноводства. Ведь 
сельхозпродукция – это одна из основ 
безопасности страны, если хлеб у нас 
научились выращивать в достаточном 
количестве, то теперь внимание нужно 
и животноводческой отрасли.

Елена СЕКРЕТАРЕВА
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Заведующая Нижне-Тарасинской фермой Татьяна Маленьких у танка-охладителя молока

Восемь тонн молока в день
Производится на фермах ООО им. Балтахинова

– Сергей Борисович, статистиче-

ские данные свидетельствуют о сни-

жении цен на продовольственные 

товары в Иркутской области. Расска-

жите подробнее, за какие продукты 

питания мы стали платить меньше?

– В июле текущего года по срав-
нению с предыдущим месяцем цены 
на продовольственные товары сни-
зились в среднем на 0,3%. Подеше-
вели баранина, свинина и говяди-
на, пшено, гречневая крупа, марга-
рин, сметана, мясные субпродукты, 
отдельные виды мясных полуфабри-
катов, макаронных и кондитерских 
изделий, плоды и овощи. Что каса-
ется фруктов и цитрусовых, то они 
стали дешевле на 1,7%.

– Какое значение имеет такая деф-

ляция для бюджета средней семьи?

– Обратите внимание, что деф-
ляция коснулась продуктов, которые 
составляют основную часть рациона 
каждого жителя Иркутской области. 
Это означает, что семейному бюджету 
легче выдержать нагрузку, связанную 
с расходами на питание. В июле по 

сравнению с июнем текущего года 
можно было сэкономить на покупке 
одного килограмма свежих огурцов – 
34,7 рубля, помидоров – 37,3 рубля, 
винограда – 8,1 рубля, капусты бело-
кочанной – 6,2 рубля. Суммы вроде 
бы не очень большие, но не надо забы-
вать, что снижение цен на овощи и 
фрукты предоставляет возможность 
не только сэкономить деньги, но и уве-
личить объемы потребления этих про-
дуктов. Да и качество самого рациона 
в такой ситуации меняется в лучшую 
сторону. Чем ниже цена, тем больше 
можно приобрести товаров.

– Снижение цен в июле – при-

ятная новость. Но, может быть, это 

случайное явление?

– В текущем году общий уро-
вень инфляции на продовольствен-
ном рынке Иркутской области сни-
зился более чем в два раза. Такой 
вывод мы сделали на основании ана-
лиза статистических данных и сведе-
ний, которые регулярно поступают 
из всех муниципальных образований 
региона. 

Ценовую ситуацию нельзя упу-
скать из-под контроля. Поэтому во всех 
муниципальных образованиях орга-
низован ежемесячный мониторинг 
цен на фиксированный перечень из 
40 основных продовольственных това-
ров. Наблюдение за ценами осущест-
вляется в более чем 350 объектах тор-
говли различного типа – от крупных 
супермаркетов до мелких нестацио-
нарных точек, а также на розничных 
рынках. На основании мониторинга и 
анализа данных, поступающих из всех 
источников, нашей службой оценива-
ются не только общее состояние, но и 
тенденции, которые складываются на 
потребительском рынке региона.

– Какие же их них представляют-

ся наиболее важными?

– В последнее время очень активно 
развивается инфраструктура потре-
бительского рынка. По состоянию на 
начало текущего года торговые пло-
щади в Иркутской области превысили 
2 млн кв. метров. Это в два раза выше 
минимального норматива, который 
составляет 468 кв. метров на тысячу 
человек. Так что мест, куда можно 
пойти за покупками, стало больше. А 
благодаря конкуренции цены стали 
привлекательнее. Широкие возмож-
ности для выбора – еще и результат 
появления в регионе международ-
ных и федеральных торговых сетей 
METRO Cash and Carry, «О’КЕЙ», 
«Лента»,  «Абсолют», «Николаев-
ский», «Светофор», а также за счет 
дальнейшего развития региональ-
ных торговых сетей «Слата», «SPAR», 
«Удача», «Вулкан». Такая насыщен-
ность торговыми площадками способ-
ствует развитию конкуренции. 

– А какую роль играют в этом 

процессе государственные органы 

управления и контроля?

– В условиях рыночной эконо-
мики цены на продаваемые товары 

торговые организации формируют 
самостоятельно. Роль государства 
заключается в установлении единых 
требований к организации торговли, 
контроле за их исполнением и анти-
монопольном регулировании. 

В то же время региональные 
власти вправе устанавливать раз-
мер торговых надбавок на продук-
ты детского питания, а также про-
довольственные товары, реализуе-
мые в районах Крайнего Севера и 
приравненных к ним местностях с 
ограниченными сроками завоза гру-
зов. Областные власти этим правом 
пользуются и контролируют соблю-
дение всех ограничений. Кроме того, 
в региональном бюджете предус-
мотрены средства в размере более 
25 млн для частичного возмещения 
транспортных расходов по доставке 
продовольствия в труднодоступные 
северные территории области.

– Известно, что от роста цен стра-

дают, прежде всего, малообеспечен-

ные слои населения…

– Именно поэтому мы тесно вза-
имодействуем с торговыми организа-
циями по развитию так называемых 
социальных проектов. Они направле-
ны на смягчение последствий инфля-
ции, в первую очередь, для населе-
ния со средним и низким уровнем 
доходов. Проектами предусматрива-
ется реализация отдельных продук-
тов питания первой необходимости с 
минимальными торговыми надбавка-
ми или скидками. 

Кроме того, в Иркутской области 
активно развивается сеть магази-
нов низких цен, в которых товары 
первой необходимости продаются 
по ценам ниже среднерыночных на 
10–15%. Наиболее известные пред-
ставители такого формата – торговые 
сети «Хлеб – Соль», «ЭКОНОМиЯ», 
«Народный».

– Кстати, сейчас наступило время 

массовой реализации урожая ово-

щей, выращенного сельскими труже-

никами, садоводами и огородника-

ми. Что сделано, чтобы их продукция 

попала по назначению, и каждый 

продавец, как говорится, нашел сво-

его покупателя?

– В период сезонной торговли 
цены на сельхозпродукцию снижают-
ся, и это позволяет существенно сэко-
номить средства семейного бюджета. 
Для того чтобы как можно больше 
жителей сумели воспользоваться этим 
преимуществом, в области оборудова-
но 168 ярмарочных площадок, на кото-
рых одновременно могут разместиться 
2600 торговых мест. Такое количество 
полностью соответствует потребно-
стям сельхозпроизводителей. 

В Иркутске организована работа 
16 постоянно действующих ярмароч-
ных площадок вместимостью более 
1100 торговых мест. Кроме этого, 
покупатели могут посетить ярмарки, 
на которых торговля идет с использо-
ванием автотранспортных средств. 

– Подходит к концу август. Пока 

рано говорить об окончательных 

итогах мониторинга цен, но прогноз, 

наверное, сделать можно?

– Данные за первую половину 
текущего месяца дают основания 
полагать, что тенденция снижения 
цен сохранится и в августе. На про-
довольственном рынке региона ожи-
дается дальнейшее снижение цен на 
плодоовощную группу товаров. Поде-
шевеет картофель, цена на который 
продолжит снижение до конца осени. 
Полагаем, что при относительной ста-
бильности цен на другие продоволь-
ственные товары в августе на област-
ном продовольственном рынке ожи-
дается продолжение дефляции.

Юрий БАГАЕВ

Какие продукты стали дешевле
Областные власти контролируют ценовую ситуацию

ГОСТЬ НОМЕРА

В рейтинге сибирских регионов 

Иркутская область делит 

первое место с Республикой 

Алтай по показателю 

наибольшего снижения цен на 

продовольственные товары. 

О том, какие продукты подешевели 

у нас в июле, рассказывает 

руководитель областной 

службы потребительского 

рынка и лицензирования 

Сергей Петров.
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Диагностическое и реабилитаци-
онное оборудование приобретено 
компанией Tele2 в рамках заключен-
ного в апреле 2016 года соглашения о 
социально-экономическом сотрудни-
честве c правительством Иркутской 
области. Ранее компания уже ока-
зывала помощь этому учреждению, 
передав медицинскую технику на 
сумму 6,5 млн рублей. Всего в центр 
поступило 18 видов оборудования для 
оказания помощи детям, страдающим 
детским церебральным параличом, 
тугоухостью, имеющим задержку 
психоречевого развития, заболевания 
опорно-двигательного аппарата.

– Важно, чтобы как можно боль-
ше детей с особенностями развития 
смогли получить квалифицированную 
помощь и пройти курс реабилитации. 
Я надеюсь, что новое оборудование 
позволит центру оказывать дополни-
тельную медицинскую и реабилита-
ционную помощь детям, а также будет 
способствовать дальнейшему разви-
тию центра, – подчеркнул директор 
иркутского филиала Tele2 Антон Кон-
дратов.

Ежедневно на диагностику, лече-
ние и реабилитацию сюда приезжа-
ют порядка 100 детей с нарушениями 
работы опорно-двигательного аппара-
та, ДЦП, нарушениями слуха, речи. 

Всего в течение года центр оказыва-
ет высококвалифицированную ком-
плексную помощь: медицинскую, пси-
холого-педагогическую, логопедиче-
скую, социально-бытовую адаптацию 
почти 3 тыс. детей со всей Иркутской 
области.

По словам директора центра Татья-
ны Семейкиной, в большинстве случа-
ев у детей, прошедших реабилитацию, 
отмечается видимый результат: дети 
начинают ходить, слышать и разгова-
ривать.

– Правительством Иркутской 
области в 2016 году подписано более 
20 соглашений о сотрудничестве с 
бизнесом. Отрадно, что растет число 
соглашений с вертикально-интегри-
рованными структурами, представ-
ленными в регионе. Приобретение 
компанией Tele2 медицинского обо-
рудования для реабилитационного 
центра – это один из ярких примеров 
частно-государственного партнерства 
и консолидации усилий, благодаря 
чему решаются социальные и эконо-
мические задачи Иркутской области, 
– отметила министр экономического 
развития региона Оксана Тетерина.

Юрий ЮДИН
Фото Андрея ФЕДОРОВА 

Медтехника в подарок
Иркутский областной реабилитационный 
центр получил новое оборудование

ПРОБЛЕМА

В последнее время рост 
детского травматизма 
заставляет искать 
действенные меры 
по предупреждению 
несчастных случаев. 
Консолидации усилий 
государственных и 
общественных институтов 
в этом направлении 
была посвящена 
конференция, созванная 
по инициативе губернатора 
и Общественной палаты 
Иркутской области. В 
ней приняли участие 
представители всех 
структур, задействованных 
в работе с детьми.

Открывая конференцию, уполно-
моченный по защите детей в Иркут-
ской области Светлана Семенова при-
звала внедрять любой положительный 
опыт по профилактике охраны здоро-
вья детей. Может быть, даже начать 
с введения родительского минимума. 
Специалисты, по ее словам, отмечают, 
что какие бы умные и полезные бесе-
ды не велись в школе, все положи-
тельные знания, накопленные ребен-
ком, зачастую смазываются сами-
ми родителями. Мама и папа могут 
совершенно спокойно перейти дорогу 
в неположенном месте, не понимая, 
что у детей получается раздвоение в 
голове: кому же верить – педагогу 
или родителям? 

– Мне кажется, было бы не лиш-
ним предложить родителям сдавать 
экзамен по безопасности своих детей. 
Чтобы они наизусть знали главные 
заповеди: до года – не проспи, не 
обожги, не урони, с года до трех лет 
– спички, таблетки, розетки и окно. 
А когда постарше станут, смогли бы 
обучать их дорожным правилам и пра-
вилам пребывания на воде.

По мнению заместителя предсе-
дателя Общественной палаты Иркут-
ской области, председателя Иркутско-
го областного совета женщин Гали-
ны Терентьевой, проблему детского 
травматизма необходимо решать всем 
миром:

– Дети тонут в ванных комнатах, 
выпадают из окон, получают ожоги, 
подвергаются насилию. Только за 
одни сутки, с 9 по 10 августа, в автодо-
рожных происшествиях пострадали 
пятеро детей. Пьяные водители стали 
настоящим бедствием. И мы это тер-

пим, хотя у них должна земля гореть 
под ногами от нашего гнева.

Она поддержала идею введения 
родительского минимума по безопас-
ности, который бы мог стать состав-
ной частью родительского открытого 
университета:

– Сегодня, благодаря совместным 
усилиям педагогического вуза, мини-
стерства образования и Областного 
совета женщин уже в 204 муници-
пальных образованиях действуют 
филиалы этого университета. 

Галина Терентьева отметила, что 
после трагических событий в Каре-
лии во всех регионах при Обществен-

ных палатах были созданы межве-
домственные группы по организации 
мониторинга по обеспечению безо-
пасных условий пребывания детей в 
летних оздоровительных лагерях. В 
первую очередь тех, которые находят-
ся рядом с водоемами. Была создана 
такая группа и в Иркутской области. 
Она провела большую работу по при-
нятию дополнительных защитных 
мер. С помощью родителей, педаго-
гов, молодежных патрулей, дежурив-
ших в местах купания детей, удалось 
резко снизить количество несчастных 
случаев на воде. 

То, что эти усилия не пропали 
даром, подтвердила начальник отде-
ла организации медпомощи женщи-
нам и детям областного министерства 
здравоохранения Елена Попова. По 
сравнению с прошлым годом, оказав-
шимся рекордным по числу утонув-
ших детей, нынешним летом несчаст-
ные случаи на воде были единичны, а 
в местах оздоровительного отдыха их 
удалось вообще избежать.

За последние три года, отметила 
она, наметилась тенденция сниже-
ния смертности детей от внешних 
причин. В структуре общей смерт-
ности детей от года до 17 лет она 

составляет около 10%. Но если гибель 
детей в открытых водоемах удалось 
снизить, то, несмотря на все настав-
ления педиатров, по-прежнему не 
снижается количество смертей груд-
ных детей от механической асфик-
сии, оставаясь на уровне 5% от общей 
смертности. 

– Казалось бы, простое правило 
– не кладите ребенка с собой рядом 
в постель. Уставшая за день мама про-
сто не в силах себя контролировать и, 
не желая того, придавливает ребен-
ка. Но, может быть, мама и помнит 
об этом, но не хватает денег купить 

ему отдельную кроватку. Здесь, мне 
кажется, мог бы помочь Совет жен-
щин, организовав сбор минимального 
приданого для детей из малообеспе-
ченных семей. Не обязательно ново-
го, а из старых вещей, той же детской 
кроватки, которая у кого-то пылится 
без дела на чердаке, – сказала Елена 
Попова.

Как отмечали выступающие, к 
сожалению, дети гибнут на террито-
рии школ. Сегодня, рассказал заме-
ститель областного министра обра-
зования Максим Парфенов, более 
17 тыс. детей в почти 900 населен-
ных пунктах области доставляются в 
школу автобусами. И задача муни-
ципалитетов следить за надлежащим 
состоянием школьного автотранспор-
та и своевременно выделять деньги 
на приобретение горюче-смазочных 
материалов. 

Для школ Иркутской области 
в этом учебном году приобретут 24 
автобуса. 17 из них планируется заку-
пить на средства регионального бюд-
жета. Семь автобусов по федераль-
ной программе обновления школьных 
автобусных парков регион получит 
до 15 сентября. Напомним, ранее 
сообщалось о приобретении за счет 
областных средств 16 автобусов, еще 
один купят за счет экономии. Субси-
дии на эти цели направляются в муни-
ципалитеты.

– На сегодняшний день в школах 
разработаны паспорта безопасности, 
предлагающие ученикам следовать от 
дома до школы и обратно наименее 
опасным путем. И мы не успеваем 
твердить на всех совещаниях, что это 
должен быть рабочий документ, а не 

какая-то формальная бумага, – под-
черкнул Максим Парфенов.

Но это требование не всегда выпол-
няется. Как отметил замначальника 
отдела организационно-аналитиче-
ской работы и пропаганды безопасно-
сти дорожного движения управления 
ГИБДД по Иркутской области Сергей 
Ковалев, во многих школах паспор-
та безопасности хранятся в кабинете 
директора:

– Да, в них все точно расписано 
и прописано, но вот читать мудрые 
рекомендации некому. Они должны 
быть расположены на видном месте. 
Только тогда школьники им будут сле-
довать. 

Ежегодно на дорогах области гиб-
нет около 30 несовершеннолетних, а 
порядка 500 получают травмы. И во 
многих случаях, считает Сергей Кова-
лев, вина лежит на родителях. Уже 
в этом году составлено 214 админи-
стративных протокола на тех мам и 
пап, которые не следят за соблюдени-
ем своими детьми правил дорожного 
движения.

– Анализируя дорожно-транс-
портные происшествия, убеждаешься 
еще раз, что сплошь и рядом к ним 
приводит бесконтрольность родите-
лей за использованием подростками 
автотранспортных средств. Пятеро 
школьников в Шелеховском райо-
не после выпускного вечера решили 
покататься. Взяли отцовскую маши-
ну и, не справившись с управлением, 
перевернулись. Хорошо, что остались 
живы. В аналогичном случае в Бала-
ганском районе итог автопрогулки 
оказался печальнее: двое подрост-
ков погибли, еще двое – оказались в 
больнице.

В заключение конференции пред-
седатель Совета женщин Усольского 
района Алена Ченских рассказала о 
работе по повышению родительской 
ответственности за безопасность 
жизни и здоровья детей. А заммэра 
по социальным вопросам Нижнеу-
динского района Анатолий Крупенев 
поделился опытом совместной рабо-
ты органов местного самоуправления 
и общественности по профилактике 
детского травматизма в районе.

Александр ПАВЛОВ
Фото  Алексея ГОЛОВЩИКОВА

Почему дети тонут в ваннах 
и выпадают из окон?
Родителям предложат сдать 
экзамен по безопасности

В интересах 
детей

Газета Газета 
«Областная» «Областная» 
продолжает продолжает 
совместный совместный 

проект с проект с 
Законодательным Законодательным 

Собранием, посвященный Собранием, посвященный 
реализации реализации 

государственной государственной 
национальной Стратегии национальной Стратегии 

действий в интересах действий в интересах 
детей. В рубрике речь детей. В рубрике речь 

идет о делах, которые идет о делах, которые 
направлены на улучшение направлены на улучшение 
жизни будущих поколений. жизни будущих поколений. 

Неважно, исходят они Неважно, исходят они 
от государства, бизнеса, от государства, бизнеса, 

простых граждан простых граждан 
или общественных или общественных 

организаций, главное, организаций, главное, 
чтобы они работали в чтобы они работали в 

интересах детей. интересах детей. 

В большинстве случаев у детей, прошедших 
реабилитацию, отмечается видимый 
результат: дети начинают ходить, 
слышать и разговаривать

СОТРУДНИЧЕСТВО

Оборудование стоимостью 2 млн рублей передано 
Иркутскому областному реабилитационному центру для 
детей и подростков с ограниченными возможностями.

Если гибель детей в открытых водоемах удалось 
снизить, то, несмотря на все наставления педиа-
тров, по-прежнему не снижается количество смер-
тей грудных детей от механической асфиксии.
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АКТУАЛЬНО

До конца текущей недели 

из Иркутской областной 

инфекционной больницы 

планируется выписать 37 

воспитанников Черемховского 

психоневрологического 

интерната. Напомним, часть 

из них попали в стационар с 

симптомами кишечной инфекции, 

а часть как контактировавшие 

с ними. Тем временем чтобы 

объективно разобраться в 

причинах чрезвычайной 

ситуации, Общественная 

палата региона собрала за 

круглым столом специалистов 

министерства здравоохранения, 

врачей, социальных работников, 

представителей контролирующих 

органов.

– Мы не можем оста-
вить без внимания собы-
тия, которые взволнова-
ли граждан, – сказал во 
вступительном слове пред-
седатель Общественной 
палаты, ректор Иркутского 
государственного инсти-
тута усовершенствования 
врачей Владимир Шпрах. 
– Это необходимо, чтобы 
внести ясность по многим 
вопросам, дать оценку дей-
ствиям медиков, рассмо-
треть причины, которые 
привели к вспышке кишеч-
ной инфекции и вызвали 
смерть нескольких воспи-
танников интерната.

В обсуждении приняли участие министр 
здравоохранения региона Олег Ярошенко, 
председатель комиссии по здравоохранению и 
социальному развитию Общественной палаты, 
главный врач Иркутской областной детской 
больницы Геннадий Гвак, руководитель управ-
ления Росздравнадзора по Иркутской обла-
сти Наталия Ледяева, заместитель министра 
социального развития, опеки и попечительства 
Иркутской области Лариса Ануфриева, упол-
номоченный по правам ребенка в Иркутской 
области Светлана Семенова и другие.

Как сообщил министр здравоохранения 
региона Олег Ярошенко, события, связанные с 
массовым распространением среди воспитан-
ников интерната кишечной 
инфекции, раз-
вивались стре-
мительно и 
потребова-
ли полной 
мобилиза-
ции всех 
м а т е р и -
а л ь н ы х 
и орга-
н и з а ц и -
о н н ы х 
ресурсов. 

После поступления в Черемховскую больницу 
пациентов из психоневрологического интерната 
стало очевидным, что им необходима медицин-
ская помощь на высоком уровне, поэтому детей 
начали переводить в областную инфекционную 
больницу. Здесь им были выделены изолирован-
ные помещения и обеспечен надлежащий уход. 

Сразу же при министерстве здравоохра-
нения Иркутской области был создан опера-
тивный штаб. В него вошли представители 
всех ведомств, от которых зависело обеспече-
ние контроля над ситуацией. Важнейшую роль 
сыграла позиция губернатора Сергея Левчен-
ко, который взял под контроль работу по ока-
занию помощи детям. Губернатор сообщил 
о происшедшем полномочному представите-
лю президента РФ в Сибирском федеральном 
округе Сергею Меняйло, вместе с ним посе-
тил Черемховский интернат, на месте оценил 
обстановку. Была поставлена задача – прило-
жить максимум усилий для локализации очага 
инфекции и лечения заболевших детей.

Для проведения консультаций и оказа-
ния методической помощи по приглашению 

минздрава Иркутской области к нам 
приехала бригада ведущих инфек-

ционистов во главе с замести-
телем директора департамента 
медицинской помощи детям 
и службы родовспоможения 
Ольгой Чумаковой. 

После анализа сложившей-
ся обстановки они пришли к 

выводу, что вся необходимая 
медицинская помощь ока-

зывается в полном объ-
еме, на высоком про-
фессиональном и орга-
низационном уровне. 
Лечение, проводимое в 

областной инфекцион-
ной больнице, полностью 

соответствует медицинским 
стандартам и самым совре-
менным клиническим реко-
мендациям. 

Иркутские медики работали с максималь-
ной отдачей, не считаясь со временем. Напря-
жение было столь велико, что потребовалась 
помощь профессиональных психологов МЧС, 
чтобы они могли справиться с огромной пси-
хоэмоциональной нагрузкой и избежать пагуб-
ных последствий стрессовой ситуации.   

К сожалению, четырех смертей среди вос-
питанников интерната избежать не удалось. 
Но произошло это не по вине медицинских 
работников, а на фоне основных заболеваний 
пациентов. Дело в том, что в Черемховском 
интернате содержатся дети, которые стра-
дают от тяжелейших пороков в развитии – 
умственной отсталости, эпилепсии, церебраль-
ного паралича, гидроцефалии. Иммунитет у 
таких детей практически бездействует. Поэто-
му лечение крайне затруднено и не может дать 
гарантии выздоровления. 

Члены Общественной палаты высоко оце-
нили усилия органов власти и управления 
Иркутской области, работников медицинских 
учреждений по оказанию помощи воспитанни-
кам интерната. В тоже время они отметили, что 
происшедшие события обнажили ряд проблем, 
которые требуют незамедлительного решения, 
чтобы возникшая ситуация не повторилась в 
дальнейшем.

Прежде всего это касается самого Черем-
ховского интерната. Здесь, по словам специ-
алистов, трудятся преданные профессии соци-
ального работника люди, но их работа ослож-
няется отсутствием достаточного количества 
современного инвентаря, сказывается и низ-
кий уровень заработной платы. 

Социальному учреждению не хватает ква-
лифицированных медицинских кадров. Дети, 
страдающие серьезнейшими заболеваниями, 
нуждаются в постоянном наблюдении невро-
логов и терапевтов. Все это важно было учесть 
при создании интерната, но и сейчас не поздно 
принять меры, чтобы свести к минимуму риски 
возникновения чрезвычайных ситуаций. Дети, 
оставшиеся без попечения родителей, вправе 
рассчитывать на милосердие общества, спон-
сорскую помощь со стороны бизнеса.

Члены Общественной палаты высоко оцени-
ли инициативу губернатора Иркутской области 
Сергея Левченко, который распорядился начать 
разработку проекта реконструкции здания 
СПИД-центра, расположенного по соседству с 
областной инфекционной больницей. Предпо-
лагается, что здесь разместятся детская реани-
мация и детское инфекционное отделение.

В заключительном слове председатель Обще-
ственной палаты Владимир Шпрах назвал состо-
явшееся обсуждение откровенным, конструк-
тивным и полезным. Встреча за круглым столом 
профессионалов и общественников позволила 
внести ясность по многим вопросам, которые 
волнуют граждан в связи с чрезвычайными 
событиями в Черемховском психоневрологиче-
ском интернате. Не менее важно, что удалось 
обозначить многие проблемы, на решении кото-
рых предстоит сосредоточить усилия представи-
телям власти. Трудно избежать чрезвычайных 
ситуаций, но надо быть готовыми к тому, чтобы 
преодолеть их, извлечь уроки и защитить тех, кто 
нуждается в особой заботе общества.

Юрий БАГАЕВ

Фото Александра ШУДЫКИНА

Сделали все возможное
Медики – о ситуации в Черемховском 
психоневрологическом интернате

КОММЕНТАРИИ

Заместитель министра здра-

воохранения Иркутской 

области Елена Голенецкая:

– Черемховский интернат 
сейчас находится под патро-
нажем нашего министерства. 
Поскольку дети с серьезными 
врожденными патологиями, мы и 
после выписки продолжим наблюдение за ними. 
Уже разработан подробнейший план мероприятий, 
направленный не только на борьбу с негативными 
последствиями эпидемии, но и на то, чтобы подобной 
ситуации ни в одном социальном учреждении обла-
сти больше не повторилось.  

Заведующая кафедрой педи-

атрии Иркутской государ-

ственной медицинской 

академии последипломно-

го образования Людмила 

Брегель:

– Воспитанники Черемховского 
интерната – это дети с тяжелейши-
ми врожденными пороками нервной системы и раз-
личными наследственными заболеваниями. 90% из 
них не могут самостоятельно передвигаться. У этих 
детей вторичный иммунодефицит. Плюс в силу ряда 
перенесенных инфекционных заболеваний на про-
тяжении жизни они многократно получали лечение 
антибиотиками. Эти дети стали носителями условно 
патогенной флоры, которая присутствует у любо-
го человека, но в большей мере у тех, кто часто и 
тяжело болел, принимая антибиотики. Эта условно-
патогенная флора управляется иммунной системой 
человека и не вызывает патологического инфекци-
онного процесса. Но у пациентов такой категории 
она активизируется и может привести к гибели. Так 
произошло с детьми, которых вылечили от дизенте-
рии. У многих из этих детей есть диагноз алкоголь-
ная эмбриофетопатия. Многие получили грубейшие 
пороки развития из-за того, что их матери в период 
беременности употребляли алкоголь, не вставали на 
учет, очень много курили и применяли наркотиче-
ские препараты, а также болели инфекциями, пере-
дающимися половым путем. Об этом говорить нужно 
обязательно, потому что такая проблема существует, 
и на нее должно быть обращено больше внимания 
со стороны общества, ведь одной медицине с этим 
бороться не под силу.

Главный детский специалист 

невролог Иркутской обла-

сти Сергей Пак:

– Обычно для детей с инва-
лидностью мы составляем 
уровень реабилитации по 
пятибалльной шкале. И каж-
дый раз пытаемся выводить их на 
более высокий. Но эти дети находятся на нулевом 
уровне, поднять их выше невозможно. Это пациен-
ты с множественными пороками развития, у них 
нет в мозгу нормальных структур, нет процессов 
торможения, возбуждения. Многие из них страда-
ют эпилептическими приступами. Любая инфекция, 
любое стрессовое воздействие на организм приво-
дит к мгновенной декомпенсации неврологических 
нарушений. Когда инфекция попадает, начинаются 
метаболические изменения и в головном мозге. Раз 
процессы торможения не работают, возбуждение 
продвигается по всем отделам мозга. Возникает эпи-
лептический приступ, который не купируется всеми 
доступными методами терапии. Происходит мгновен-
ный отек головного мозга и смерть. 

Заместитель главного врача 

Иркутской областной инфек-

ционной клинической боль-

ницы Инесса Борищук:

– Информация, что дети уми-
рают от дизентерии, совер-
шенно неверная. Ребятишки, 
которые поступили в наши боль-
ницы, признаков активно текущей 
дизентерии не имели. Дети очень тяжелые 
по грубому тяжелейшему поражению центральной 
нервной системы, по иммунодефицитному состоя-
нию. Наша задача – дообследовать их и выписать с 
отсутствием признаков активно текущей инфекции. 
В общей сложности через отделение реанимации 
у нас прошло 12 детей из психоневрологического 
интерната. Все они переводились в реанимацию для 
осуществления динамического наблюдения за жиз-
ненными параметрами, по своему основному забо-
леванию.
Поскольку Черемховский психоневрологический 
интернат не является учреждением здравоохране-
ния, не располагает необходимым медицинским обо-
рудованием, врачами-специалистами, дежурящими 
в интернате, принято решение направлять на госпи-
тализацию детей с признаками, в том числе одно-
кратными, или подозрениями на любую инфекцион-
ную патологию. Например, в отделение Иркутской 
инфекционной больницы в город Усолье-Сибирское 
госпитализированы воспитанники интерната с при-
знаками острой респираторной инфекции.

Главный детский анестезио-

лог-ревматолог Иркутской 

области Геннадий Гвак:

– Кишечная инфекция не пред-
ставляет больших проблем с 
точки зрения лечения, но сей-
час делать какие-то серьезные 
заявления рано. Детям назначи-
ли не дженерики препаратов, а ори-
гиналы. Я полагаю, что с чрезвычайной ситуацией 
мы справимся.

Подготовила Матрена БИЗИКОВА

– Наверное, каждый из вас не сомневается, что мы хотели 

как лучше, когда сосредотачивали в этом интернате ребяти-

шек с такими заболеваниями со всей области. В этом интер-

нате лучшие условия для жизни таких детей, чем там, где они находи-

лись раньше. Я видел в черемховском интернате девочку 18 лет, кото-

рая, как вы понимаете, живет только за счет того, что вокруг нее есть 

вот такой персонал и такой уход. Наверное, это уникальный случай, 

чтобы ребенок с нулевой возможностью сопротивления все болезням 

и инфекциям столько прожил. Люди, которые там работают, при помо-

щи материнского отношения к этим детям позволяют им жить.

Губернатор Иркутской области Сергей Левченко

ников интерната кишечной 
инфекции, раз-
вивались стре-
мительно и 
потребова-
ли полной 
мобилиза-
ции всех 
м а т е р и -
а л ь н ы х 
и орга-
н и з а ц и -
о н н ы х 
ресурсов. 

о происшедшем полномочно
лю президента РФ в Сибирс
округе Сергею Меняйло, вм
тил Черемховский интернат,
обстановку. Была поставлена
жить максимум усилий для л
инфекции и лечения заболев

Для проведения консул
ния методической помощи 

минздрава Иркутской 
приехала бригада

ционистов во г
телем директо
медицинской 
и службы ро
Ольгой Чумак
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– Александр, для чего ученые 
постоянно доказывают какие-либо 
теоремы? Какая от этого практиче-
ская польза?

– Теорема – это абсолютный и 
окончательный ответ. Знание, что 
так будет всегда, вне контекста вре-
мени. Теорема Пифагора и теорема 
Ферма будут верны всегда и в неиз-
менном виде. Что же касается прак-
тики – никто не знает, что и когда 
будет применено. Короткий пример. В 
начале XX века возникла совершенно 
абстрактная теория случайных гра-
фов, а в начале XXI она легла в осно-
ву моделирования социальных сетей 
и интернета в целом, для разработ-
ки эффективных алгоритмов поиска 
информации и способов ее распро-
странения, механизмов защиты от 
спама.

– Как вы оцениваете сегодняш-
нее математическое образование? 
По-вашему, нужно ли что-то менять в 
преподавании математики – в школе 
или в вузе? 

– В СССР было очень качественное 
математическое и техническое образо-
вание. В последующие годы за предела-
ми ведущих школ, лицеев и гимназий 
оно оказалось потеряно. Связано это и 
с многочисленными экспериментами 
с программами, и с тем, что учителям 
советской школы не нашлось адекват-
ной замены. Кого-то из талантливой 
молодежи отпугнули низкие зарплаты, 
кого-то – безумный вал никому не нуж-
ной отчетности. Сейчас, кстати, чтобы 
чуть-чуть исправить ситуацию, мы на 
матфаке стали реализовывать проект 
«Крутой учитель», направленный на то, 
чтобы лучшие выпускники ИМЭИ шли 
в обычные школы не только препо-
давать математику, но и подтягивать 
до своего уровня остальных учителей. 
В вузах дело осложняется серьезным 
сокращением числа часов, выделяемых 
на математику. Особенно это касается 
так называемых гуманитарных направ-
лений. Пройдя семестровый курс 
высшей математики, выпускник не в 
состоянии построить простейшую эко-
номическую модель. Конечно, сейчас 
студенты могут легко воспользоваться 
многочисленными курсами на нацплат-
форме «Открытое образование», где, 
кстати, один из наших друзей Алексей 
Савватеев осенью представит курс лек-
ций «Высшая математика для всех». Но 
для этого нужна как минимум внутрен-
няя мотивация.

– Почему для большинства людей 
математика кажется такой трудной 
и непостижимой наукой? Вообще все 
ли люди способны понимать мате-

матику? Есть ли какой-то математи-
ческий минимум, который должен 
знать каждый, по вашему мнению?

– Математика бывает двух уров-
ней. Теоремы доказывать – это выс-
ший пилотаж, и он, наверное, дей-
ствительно доступен не всем. А вот 
минимум – использовать математи-
ку как прикладной инструментарий 
– желательно всем образованным 
людям. Мы можем не понимать, на 
каких принципах работает смартфон 
или как устроен google, но приложе-
ниями и поиском в интернете пользу-
емся. Так и с математическими мето-
дами – их можно просто применять. 

– Как вы считаете, школьникам 
математику лучше в каком форма-
те сдавать – ЕГЭ или традиционный 
экзамен? 

– К ЕГЭ у меня отношение двой-
ственное. С одной стороны, я не счи-

таю тестирование идеальной формой 
проверки знаний, с другой – это была 
в общем-то вынужденная мера – как 
борьба с коррупцией. Сейчас зада-
ния ЕГЭ стали вполне адекватными. 
Сам в прошлом году сдавал в рамках 
реалити-проекта, когда руководители 
и профессора иркутских вузов в пря-
мом эфире писали ЕГЭ. Так что кор-
реляция с баллами и уровнем знаний 
весьма высока. А для тех, кто мыслит 

не по шаблону, сохранились олимпиа-
ды. Правда, возникла новая проблема 
– «московский пылесос». И раньше 
многие лучшие школьники уезжали 
поступать в столицы, но после введе-
ния ЕГЭ, изрядно упростившего им 
эту задачу, отъезд принял массовый 
характер. При этом обучение вдали 
от дома с проблемами жилья, транс-
порта, адаптации даже в топовых уни-

верситетах далеко не для всех оказы-
вается наилучшей альтернативой, по 
крайней мере, на уровне бакалавриа-
та. А уж в многочисленных псевдову-
зах, которых и в Москве пруд пруди, 
– тем более! Ряд регионов пытаются 
принимать меры – скажем, еще лет 
пять назад в Перми были введены сти-
пендии для тех, кто, имея высокий 
балл по ЕГЭ, остается в регионе или 
даже приезжает извне. Но в Иркут-

ске, к сожалению, такая мера не была 
реализована. 

– Нужно ли популяризировать 
математику? Почему? Как?

– Однозначно нужно! Ведь даже 
для теоремы Пифагора есть прекрасное 
наглядное геометрическое доказатель-
ство, а не нудный вариант с синусами и 
косинусами. Есть сотни и тысячи задач, 
на которых можно подсадить школьни-
ков не слабее, чем на компьютерные 
игрушки. Раньше были математические 
факультативы, книжки типа Перельма-
новских, да и, честно говоря, соблазнов 
было куда меньше. Но и сейчас есть 
сайты типа «Математических этюдов» 
(http://www.etudes.ru), и нашедшие их 
– уже подсажены на «математический 
наркотик». Есть популярные лекции, 
научные слэмы (лично на одном из них 
в «Харатсе» рассказывал про число 
Грэма и других числовых монстров!) 
Мы на матфаке ИГУ тоже стараемся 
продвигать в массы красивую математи-
ку. Есть формат «Яндекс-лекций», когда 
ведущие специалисты из Яндекса здесь, 
в Иркутске, в популярной форме рас-
сказывают о тех задачах, которые стоят 
перед главным российским поискови-
ком. Есть ежегодный рассказ о работах 
лауреатов Нобелевской премии по эко-
номике (все помнят, что это вполне себе 
математика?). Читаются популярные 
циклы лекций типа «Алгебра для всех» 
или «Математика для гуманитариев». 
Последний в исполнении одного из луч-
ших в России лекторов Алексея Сав-
ватеева уже нашел свои десятки тысяч 
зрителей, и вы можете присоединиться 
к ним на http://www.sibscience.org!

– Вы преподаете в ИГУ. Можете 
ли оценить уровень поступающих к 
вам абитуриентов? 

– Если говорить в целом о стране, 
то увеличилась амплитуда. Победите-
ли всероссийских и международных 
олимпиад, наверное, стали даже силь-
нее – новые технологии облегчили 
доступ к хорошей литературе и лек-
циям. С другой стороны, советское 
образование, когда большое количе-

ство слабых школьников дотягивало 
до уровня твердой тройки, а в 90-е на 
них просто все забили, и даже в вузе 
часто можно встретить человека, не 
умеющего сложить дроби. В Иркутске 
проблема усугубляется оттоком луч-
ших в Москву. Тем не менее в ИМЭИ 
до сих пор в каждой группе есть 
костяк, с которым хочется и получа-
ется работать. Простой факт: каждый 
год несколько студентов побеждают 
на всероссийских конкурсах и олим-
пиадах и представляют свои научные 
работы на топовых всероссийских и 
международных конференциях и кон-
грессах. Конечно, я больше говорю о 
математической экономике, на кото-
рую в качестве асимметричного ответа 
Министерство образования полностью 
закрыло бюджетный набор, в резуль-
тате чего нам ничего не остается, как 
встраиваться с нашей тематикой в 
«прикладную математику». Но с реа-
лизацией проекта «Математическое 
ядро», призванного вовлечь сильных 
студентов в серьезные теоретические 
и прикладные исследования, зачастую 
под руководством ведущих россий-
ских ученых, на всех специальностях 
лучшие берут очень неплохую планку. 
Надеемся, что превращение Иркутска 
в сильный центр образования и науки 
в области математики, экономики и 
информатики – дело вполне реальное!

– Расскажите об интересных про-
ектах, связанных с математикой, 
реализуемых в Иркутской области, 
с вашим участием или по вашей ини-
циативе. 

– Олимпиады проводим – всерос-
сийскую по математике, всероссий-
скую студенческую по матэкономике, 
олимпиаду «Высшая проба», «Ломоно-
совский турнир»… Последний в про-
шлом году собрал в Иркутске около 
800 участников – и довольно мно-
гие стали победителями и призерами, 
получив право поступления в ведущие 
российские вузы. Так что нынче 25 
сентября, я думаю, желающих поуча-
ствовать будет не меньше. Но глав-
ный наш проект – это «Байкальские 
чтения», ежегодная мартовская эко-
номико-математическая школа, на 
которую мы приглашаем читать лек-
ции для широкого круга слушателей 
ведущих российских, европейских и 
американских профессоров. А с 2014 
года данная программа фактически 
превратилась в научно-образователь-
ный нон-стоп, в рамках которого сту-
денты, аспиранты, преподаватели и 
все интересующиеся круглогодично 
могут послушать циклы лекций, при-
чем на русском языке и совершенно 
бесплатно. А успешно сдавшие экза-
мены даже получат официальные сер-
тификаты. Вот и нынче в сентябре 
Екатерина Скоглунд из IOS прочтет в 
ИМЭИ курс по демографии, а в октя-
бре Ашот Джаракян из «Moody’s» – 
курс по финансовой инженерии (все 
подробности будут в группе https://
vk.com/baikalreadings). Так что прин-
цип «Образование в массы!» мы ста-
раемся реализовывать по полной и 
привлекать все больше тех, для кого 
математика, экономика и информати-
ка – не пустой звук!

Равиля ФАТТАХОВА

Математика – не пустой звук!

КСТАТИ: В Приангарье улучшились результаты 
ЕГЭ по математике. В этом году базовый уровень 
экзамена сдали 10,8 тыс. человек, что почти на 
3,5 тыс. больше по сравнению с прошлым годом. 
При этом стало меньше двоечников.

МНЕНИЕ

Рассчитать траекторию спутника, спрогнозировать погоду, 
расшифровать геном или разработать эффективные 
механизмы налогообложения – для решения всех этих 
задач применяется математика. По мнению заведующего 
кафедрой математической экономики ИГУ Александра 
Филатова, современные школьники напрасно боятся и не 
любят математику, ведь это очень увлекательная наука. 
Нужно только обучать ей правильно, а не так скучно, как 
написано в учебниках.

Имущественный ценз 
на право голоса 

Понятие «избиратель» появилось 
в XVIII веке. Манифест, подписан-
ный Екатериной Великой в 1767 году, 
гласил: «Имеешь дом или торг, дом 
или ремесло, дом или промысел, тогда 
ты можешь быть избирателем». Этот 
документ был объявлен в Иркутске в 
марте 1767 года. В этом же году здесь 
впервые состоялись выборы. 

До 1917 года в Иркутске работал 
один избирательный участок. Он рас-

полагался в здании Обще-
ственного собрания на 
улице Амурской (ныне 

Ленина). Вскоре город 

разделили на 20 избирательных участ-
ков. Выборы состояли из трех эта-
пов. Первый – объявление выборов. 
Манифест о предстоящем избрании 
читался на крупных площадях в тече-
ние трех воскресений подряд. Второй 
этап – непосредственно сами выбо-
ры. Вначале избирали городского 
голову (главу города). И через три дня 
после этого избирали городских глас-
ных. И, наконец, третий этап выбо-
ров – это составление полномочий и 
наказов для избранной власти.

Интересно, как формировался 
список избирателей. Во-первых, он 
был публичный. Никакого федераль-
ного закона о персональных данных 
тогда еще не существовало. Первыми 
в списке шли женатые и имеющие 
детей. На втором месте были жена-
тые, но не имеющие детей. Третьими 
шли вдовцы, четвертыми – нежена-
тые. 

– Формально список составлялся 
не по алфавиту, а по богатству. Чаще 
всего женатые были людьми состоя-
тельными. Мы сейчас все время чита-
ем список Forbes, вот примерно таким 
же образом составлялся список изби-
рателей, – поясняет Алексей Петров. 

В XVIII веке право голосовать 
имели не более 2% жителей города. 
То есть если в Иркутске проживали 
несколько тысяч человек, то букваль-
но одна-две сотни из них имели право 
выбирать. Однако иркутяне в то время 
вообще не любили ходить на выборы. 
Во второй половине XIX века – нача-

ле XX века максимум 20% избирате-
лей посещали выборы. В Сибири по 
сравнению с теплыми краями явка 
была небольшая. Самая высокая отме-
чалась в Томске и Тобольске – 20% и 
26%, а в Иркутске – 8–12%. Иногда 
выборы признавались несостоявши-
мися. Это происходило в тех случаях, 
когда избирателей было меньше, чем 
заявленных кандидатов. 

Наиболее активными избирателя-
ми были купцы. К концу XIX века уже 
примерно 10% граждан имели право 
голосовать, потому что увеличивалось 
количество домовладельцев. В 90-е 
годы XIX века в Иркутске проживало 
около 30–40 тыс. человек, из которых 
около 4 тыс. имели право голосовать. 
Однако ходили на выборы лишь 250–
350 человек.

Шары из березы 
вместо бюллетеней

До 1906 года голосование прохо-
дило с помощью баллотировочных 
ящиков и шаров. Деревянный ящик 
являлся предшественником современ-
ной урны для голосования. Он состоял 
из двух частей. Ящики для голосования 
во время выборов ставили на боль-
шой стол. Стол обязательно покрывал-
ся сукном. Голосовать нужно было за 
каждого кандидата. Избиратель брал 
баллотировочный шар (желтый шар из 
березы, очень похож на современный 
бильярдный шар) и бросал его в пра-
вый отсек ящика. Таким образом  

Как проходили выборы в Иркутске в XVIII–XIX веках?
ИСТОРИЯ

Очередная лекция проекта «Прогулки по старому 
Иркутску» была посвящена выборам в Иркутске XVIII–
XIX веков. Провел ее президент клуба молодых ученых 
«Альянс», заместитель декана исторического факультета 
Иркутского госуниверситета Алексей Петров. Выбор темы 
он объяснил просто – меньше чем через месяц пройдут 
выборы в Государственную думу РФ. 
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он отдавал свой голос за кандида-
та. Если же он был против, то бросал 
шар в левую часть ящика. Процедура 
голосования была длительной, потому 
что на выборы выдвигались по 60–80 
или даже 100 человек. Избиратель-
ных комиссий как таковых не суще-
ствовало, за выборы отвечал город-
ской голова или несколько человек 
из городской управы. Поэтому было 
очень много фальсификаций. Кому-то 
шар можно было не бросить, а кому-то 
– бросить два шара. Все эти техноло-
гии, которые сегодня используются 
в более профессиональном формате, 
очень часто использовались в Иркут-
ске в течение XIX века. 

Баллотировочные шары изготавли-
вались на заказ. Чаще всего его выпол-
нял Иркутский тюремный замок. 
Ящики для голосования мастерили 
местные столяры. 

Первый городской голова 
Первым городским головой Иркут-

ска в 1767 году был избран Миха-
ил Афанасьевич Сибиряков. Он имел 
рудники в Нерчинске, получил лич-
ное дворянство. Когда Екатерина 

принимала законы, она писала: «Мы 
создадим специальные екатеринин-
ские уложенные комиссии для того, 
чтобы можно было принимать наказы 
с мест». И именно Михаил Сибиряков 
стал первым, кто написал эти наказы 
от Иркутска. 

По положению 1775 года, которое 
приняла Екатерина, во всех городах 
должны избираться не только город-
ские головы, но и думы. В Иркутске 
выборы в городскую думу впервые 
прошли в 1787 году. Были избраны 
шесть человек. 

Кстати, помимо шестигласной 
думы, была так называемая расши-
ренная 20-гласная дума. В нее входили 
представители купцов, обывателей, 
посадских людей, в том числе цехо-
вых. Все гласные в эту думу избира-
лись по городским участкам. Вообще, 
тогда была полная демократия: каж-
дый избиратель мог предложить 
своего кандидата или само-
го себя. Никаких поли-
тических партий еще не 
было. Также выдвигать 
своих кандидатов имели 
право именитые гражда-
не (впоследствии будут 

называться почетными гражданами). 
В Иркутске были представители раз-
ных национальностей, и они имели 
право выдвигать своих кандидатов в 
конце XVIII и начале XIX веков.

Гласными не всегда являлись 
купцы, иногда ими были посадские 
люди, обыватели. Среди них было 
много неграмотных, до сих пор в архи-
вах сохранились бумаги, где гласные 
просто ставили крестик. Если гласный 
куда-то уезжал, то он мог оставить 
вместо себя представителя. Поэто-
му всегда, когда проходили выборы, 
помимо гласных избирали так называ-
емых кандидатов в гласные. Кандида-
ты составляли примерно 20%. То есть, 
например, гласный на полгода уезжа-
ет на приработку или ярмарку, вме-
сто себя оставляет брата, свата, зна-
комого, родственника. Этот человек 
является депутатом на время. После 
возвращения гласный забирает свой 
мандат и продолжает деятельность. 

Работа гласных была исключи-
тельно общественной. Депутаты 
собирались вечерами, чаще всего 
заседания Иркутской городской 
думы проходили в семь часов вече-
ра. Из-за холода и темени гласные 

не ходили на собрания. В 1906, 1907, 
1908, 1909 годах ежегодно от пяти до 

десяти заседаний срывалось 
по причине неявки гласных 
на заседания. Когда речь 
зашла о введении штра-
фа, депутаты отреа-
гировали мгновенно. 
Они заявили, что в этом 
случае сразу откажутся 
от своих обязанностей. 
Поэтому подобные раз-

говоры быстро сходили 

на нет. Тема была скользкой, хотя в 
газетах очень много об этом писали, 
особенно в «Восточном обозрении». 
Публицист Всеволод Вагин все время 
«клеймил» городскую думу, говорил, 
что гласные – бездельники, ничего 
не делают. 

Почетный гражданин Иркутска, 
известный публицист Григорий Пота-
нин в 80-е годы написал интересную 
статью про Иркутск: «Наконец-то в 
Иркутске закончилось время толсто-
сумов. Наконец-то избрали интелли-
гентного приличного человека». Так 
он отреагировал на то, что в 1886 году 
городским головой избрали Владими-
ра Платоновича Сукачева – ценителя 
высокой культуры, собирателя кар-
тин. Вообще к Сукачеву очень тре-
петно относились. В городские головы 
избирали его три раза. 

После 1917 года выборы стали 
проходить по округам. Временное 
правительство дало возможность 
голосовать разным категориям граж-
дан. Однако советская власть очень 
быстро изменила этот порядок. По 
избирательному праву 1921–1922 
годов больше 15 категорий граждан 
не имели права голосовать и уча-
ствовать в выборах. Избирательного 
права лишались те, кто сотрудничал 
с царской властью, был представи-
телем духовенства. Получалось, что, 
с одной стороны, рабочие и крестья-
не имели право голосовать, с другой 
– большая категория просвещенных 
людей была лишена права голосова-
ния в 20-е годы. 

Подготовила Равиля ФАТТАХОВА

Он учился на курсе у Карена Шах-
назарова, снял около 10 игровых и 
документальных фильмов, самые 
известные из которых «Блиндаж», 
«Сын», «Пятая группа крови», «Вверх 
по течению с Валентином Распути-
ным». Признается, что стал кинемато-
графистом во многом благодаря Бай-
калу, поэтому съемки фильма о его 
проблемах для него – дело чести. 

– Александр, как возникла идея 
фильма «Без Байкала»? 

– У меня давно была мысль снять 
фильм о Байкале, но руки не доходи-
ли. А несколько лет назад, когда нача-
ли появляться тревожные статьи об 
ухудшении экологии озера, я подумал, 
что больше нельзя медлить. С одной 
стороны, мне хотелось рассказать том, 
как там живут люди, взаимодействуют 
с этой природой, как она влияет на их 
характер. А с другой – уделить внима-
ние самому Байкалу, показать, что его 
экосистеме угрожает опасность. Она 
медленно подбирается к нему, но, к 
сожалению, становится все реальнее. 

– Что больше угрожает Байкалу – 
человеческий фактор или изменения 
климата? 

– Ученые говорят, что очень слож-
но определить это в процентном соот-
ношении. Но при этом все болевые 
точки на Байкале появились недале-
ко от населенных пунктов. Это Севе-
робайкальск, Листвянка, Байкальск, 
Бабушкин – все крупные населен-
ные пункты, которые сбрасывают 
свои стоки в Байкал. Именно оттуда 
спирогира распространяется по всему 
озеру. Кстати, самое удивительное, 
что водоросль – это не угроза, а ответ 
экосистемы на загрязнение. Спироги-
ра вбирает в себя фосфаты, которые 
попадают в озеро вместе с порош-
ками, моющими средствами и всеми 
остальными стоками из населенных 
пунктов. Она их консервирует, а Бай-
кал выбрасывает ее на берег, но потом 

она снова попадает в воду. Получается 
замкнутый круг. 

– Неужели ничего нельзя изме-
нить? 

– Назрела необходимость уста-
новки очистных сооружений. При 
этом когда мы об этом говорили с раз-
ными учеными Иркутской области и 
Бурятии, большинство из них утверж-
дают, что это вообще не проблема. Это 
возможно сделать буквально за два 
года, ведь государство выделяет нема-
лые средства на установку очистных 
сооружений. Но почему-то проблема 
не решается многие годы. 

– Сколько вы не были на Байкале? 

– Восемь лет. 

– Что изменилось, на ваш взгляд, 
за это время? 

– У меня противоречивые чувства. 
В Листвянке меня поразила архитек-
тура – безумная и безвкусная, кото-
рая становится еще более нелепой в 
сравнении со строгой аскетичностью 
Байкала. В этом плане порадовали 
Большие Коты, но, видимо, там просто 
нет активного строительства в связи с 
отсутствием дороги. Ольхон я вообще 
не узнал. Настолько он вытоптан и 
изъезжен квадроциклами, застроен 
турбазами, которые даже не соблю-
дают санитарную зону. А когда на 
Малом Море мне сказали, что пить 
воду нельзя, я испытал шок. Оказыва-
ется, что следом за спирогирой в озере 
появляются сине-зеленые водоросли, 
которые насыщают воду канцероге-
нами. А я ведь взял на съемки сына 
и обещал ему: «Федор, мы приедем 
на озеро, где можно прямо с берега 
пить воду». Но, оказалось, что это не 
совсем так. Хорошо, что были участ-
ки, где это еще возможно. 

– Мне очень близко ваше отноше-
ние к Байкалу как к некому разуму, с 
которым можно взаимодействовать, 

а как его вос-
принимают ваши 
герои? 

– Они посто-
янно находятся в 
этом взаимодействии. 
Многих наш вопрос: 
«Что для вас Байкал?» 
смущал, как будто я 
спрашивал их о чем-то 
сокровенном, личном, даже 
интимном. Практически 90% 
людей, которые живут на его 
берегах, находятся в отно-
шении с Байкалом. Они 
его иначе как морем не 
называют и относятся 
к нему как к оду-
ш е в л е н н о м у 
существу. 

– Кто ваши герои? 

– Это удивительные люди. Они в 
большинстве своем язычники, хотя я 
сам – православный человек. Видимо, 
дело в том, что они, находясь в поле 
влияния Байкала, становятся гораздо 
ближе к природе. Например, послед-
ние две недели нас сопровождал Евге-
ний – молодой человек, который все 
лето проводит на Байкале. Он с воз-
духа снимает различные проблемные 
точки: пожары, свалки, дороги, кото-
рые нарушают экосистему, и сообщает 
об этом. Если он встречает голодных 
собак, останавливается и варит им, 
например, гречку, чтобы покормить. 

Нищему дает деньги. Он очень свет-
лый человек. И он не один такой. 

– Кто финансирует проект? 

– Я собрал небольшую сумму на 
краудфандинговой платформе «Пла-
нета», остальные деньги вложил сам. 
Это мой первый опыт как продюсера, 
когда я сам продвигал идею, искал 
средства. Поэтому если у кого-то воз-
никнет желание поддержать проект, 
то мы будем рады любой помощи. 

– Где вы снимали? 

– В большей степени в Иркутской 
области. Мы проехали до реки Коче-

риково, потом были мыс Покойники, 
Ушканьи острова, мыс Заворотный. 
В Бурятии мы были в дельте Селенги. 
Там есть удивительная песчаная коса, 
где река впадает в Байкал. Когда мы 
приехали, там было много-много мел-
ких озер, и место было очень похоже 
на лунный пейзаж. Говорят, не всегда 
так бывает, эти озера то исчезают, то 
появляются. Снимали в Байкальском 
заповеднике. 

– В фильме вместе с проблемами 
вы покажете и красоты Байкала. Не 
боитесь, что это привлечет еще боль-
ше туристов и усилит нагрузку на 
экосистему озера? 

– Думаю, проблема Байкала в 
первую очередь не в туристах. Нам 
хотелось бы, чтобы как можно боль-
ше людей узнали о проблемах озера, 
о том, как нужно вести себя на его 
берегах. И чем больше будет людей, 
неравнодушных к его проблемам, тем 
больше шансов спасти Байкал. 

– Если бы научить людей элемен-
тарным вещам, например, убирать за 
собой мусор. 

– Мне кажется, это связано с 
тем, что страна у нас большая, и люди 
думают, что все не загадишь, хотя 
это происходит удивительно быстро. 
Многие, например, не знают, каки-
ми порошками нельзя пользовать-
ся. Между тем в Европе и Америке 
фосфатосодержащие порошки давно 
запрещены. Хотя и для меня их вред 
был откровением. Думаю, нужно 
запретить их использование хотя бы 
в Байкальском регионе. 

– Все-таки не верится, что люди 
могут нанести ощутимый вред тако-
му великому озеру. 

– Для меня Байкал – это букваль-
но подтверждение присутствия Бога 
на земле, и я себя чувствую на его 
берегах как в храме. Наверняка он 
очистится, когда нас не будет. Но тут 
такой момент – может быть, Байкал 
без нас и обойдется, а вот мы без 
него – нет. И если мы считаем себя 
людьми, то обязаны его сохранить, 
иначе мы теряем право называть себя 
мыслящими существами. 

– Правда, что Байкал повлиял на 
ваш выбор профессии? 

– Да, без Байкала тут не обошлось. 
В детстве мы с мамой часто путеше-
ствовали по озеру, а в 14 лет она сво-
дила меня в кинотеатр на фильмы 
«Зеркало» и «Солярис». И картины 
природы Байкала, которые я видел во 
время наших поездок, мистическим 
образом наложились на фильмы Тар-
ковского. Так меня захватила стихия 
кино. 

– Над чем вы сейчас работаете 
помимо фильма о Байкале? 

– У меня есть два документаль-
ных проекта, связанные с Дивеевским 
монастырем, которые я заканчиваю 
в Москве. Еще есть задумка полно-
метражного художественного филь-
ма, по поводу которого сейчас ведут-
ся переговоры. Если вкратце – это 
семейная драма о том, как жена ушла 
в монастырь, а муж пытается ее вер-
нуть в мир. А пока я буду работать 
над проектом «Без Байкала», ведь нам 
еще предстоит монтаж, а затем прокат 
фильма. 

Елена ОРЛОВА 
Фото Алексея ГОЛОВЩИКОВА

общество 13

ГУБЕРНСКОЕ СОБРАНИЕ 

ОБЩЕСТВЕННОСТИ 

ИРКУТСКОЙ ОБЛАСТИ

Конкурс социально значимых 
проектов «Губернское собрание 
общественности Иркутской 
области» проводится управлением 
губернатора и правительства 
по связям с общественностью 
и национальным отношениям с 
2001 года. За это время в регионе были реализованы 
сотни нужных обществу инициатив, воплотилось 
немало креативных идей для жизни. В этой рубрике мы 
рассказываем о проектах 2016 года. 

Александр Горновский: Александр Горновский: 

Байкал без нас обойдется, 
а мы без него – нет

ИНТЕРВЬЮ

«Без Байкала» – так называется новый проект режиссера Александра 
Горновского. Московский кинематографист не случайно заинтересовался 

проблемами озера, ведь он вырос на его берегах. Александр Горновский 
родился в Иркутске, окончил иняз, а потом уехал в столицу, чтобы 

воплотить детскую мечту – снимать кино. 

С одной стороны, мне хотелось рас-
сказать том, как на Байкале живут 
люди, взаимодействуют с этой при-

родой, как она влияет на их характер. А с дру-
гой – уделить внимание самому Байкалу, пока-
зать, что его экосистеме угрожает опасность.
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В 1886 году городским головой 
избрали Владимира Платонови-
ча Сукачева – ценителя высокой 
культуры, собирателя картин. 
Вообще к Сукачеву очень трепет-
но относились. В городские голо-
вы избирали его три раза. 
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КНИГА

Дэвид Э. Хоффман
«Шпион на миллиард долларов. История 
самой дерзкой операции американских 
спецслужб в Советском Союзе»
Издательство «АСТ», 2016

Пулитцеровский лау-
реат Дэвид Хоффман не 
сразу берет быка за рога, 
сначала мы погружаемся 
в быт и нравы ЦРУ чуть ли 
не с момента образования 
этой секретной службы, и 
лишь потом знакомимся с 
главным героем. 

На первых страницах 
книги встречаются хоро-
шо известные персонажи 
– в частности Пеньков-
ский: «Он хотел разме-
стить в Москве 29 малень-
ких ядерных зарядов, рас-
пределив их случайным 
образом в разных местах 
города в чемоданах или 
мусорных баках. Соеди-
ненные Штаты должны были предоста-
вить заряды, проинструктировать его, как 
приваривать их ко дну мусорного бака, и 
выдать ему детонатор. С немалым трудом 
его удалось отговорить от этой затеи».

Есть выразительный портрет Джейм-
са Энглтона, шефа контрразведки. «При 
нем ЦРУ впало в состояние тяжелой 
паранойи и оперативного паралича. Он 
правил своим автономным подразделе-
нием, держа документы при себе и не 
давая к ним доступа другим службам 
ЦРУ. Стол Энглтона был завален досье, 
а сам он сидел в клубах сизого дыма, 
поскольку курил не переставая. У него 
было два хобби: выращивание орхидей 
и изобретение хитроумных наживок 
для ловли форели. Проработав шефом 
контрразведки ЦРУ 20 лет, с 1954 по 
1974 год, Энглтон окружил себя и свою 
работу флером таинственности. Скрыт-
ный, подозрительный и неутомимый, он 
был одержим мыслью, что КГБ успешно 
манипулирует ЦРУ, разрабатывая свой 
грандиозный генеральный план».

Но книга не о них, книга о скром-
ном ведущем инженере НПО «Фазитрон» 
Адольфе Георгиевиче Толкачеве, который 
добровольно пошел на сотрудничество с 
ЦРУ, и с 1979 по 1985 год, пока не был сдан 
уволенным и обиженным цэрэушником, 
передал США тысячи секретных докумен-
тов о советских радарах, нанеся грандиоз-

ный ущерб отечественной 
обороне. 

Объемный труд, осно-
ванный на документах и 
свидетельствах очевидцев 
(специально для книги 
Хоффмана ЦРУ рассекре-
тило 944 страницы секрет-
ных материалов), читается 
лучше любого шпионского 
романа – не оторваться. 
Правда, «шпион на мил-
лиард долларов» присут-
ствует лишь заочно, его 
личность и мотивы опи-
сываются через агентов, 
которые его курировали, 
сам Толкачев прорывается 
только цитатами из писем, 
которые он писал в ЦРУ. 
И если быть честным, то 

главный герой книги не он, а ЦРУ, но это 
трудно назвать недостатком, просто чтобы 
понять, почувствовать Толкачева, надо 
влезть в его шкуру, стать им, перенестись в 
его время, а это вообще никому не по силам.

Читаешь, и тебя не покидает ощу-
щение, что мир безумен, что его сплошь 
населяют шизофреники и параноики, за 
исключением, конечно, агентов ЦРУ, когда 
у них наладилась работа после отставки 
Джеймса Энглтона. 

Да, Хоффман прямолинеен и однобок, 
но это и к лучшему. Если бы он взглянул 
на эту историю с другой стороны, то книга 
пропала бы, утонув в этом самом безумии. 
Ради чего все это, ради чего положил свою 
жизнь Толкачев, ненавидевший СССР, 
однако не собиравшийся отсюда никуда 
уезжать? Неужели ради того, чтобы после 
его расстрела заболевшая раком жена 
Наташа, нищая, отсидевшая три года в 
лагерях, попросила помощи от посольства 
США, а ее послали подальше? 

Александр КАРПАЧЕВ

Образ без героя
КИНОПРЕМЬЕРА

«Тайная жизнь домашних живот-
ных» (6+) 
Япония, США, 2016 
Режиссеры: Крис Рено, Ярроу Чени 

Однажды хозяйка нью-
йоркского терьера Макса пришла 
домой не одна, а с огромным нью-
фаундлендом Дюком. Псы невзлю-
били друг друга, и в конце концов 
их конфликт привел к тому, что 
они оказались одни в незнакомом 
районе Нью-Йорка. А вскоре их 
принял в свою банду, состоящую 
из брошенных хозяевами зверей, 
безумный кролик Снежок. 

Но тут за дело принимается 
собачонка породы шпиц Гиджет 
– соседка Макса, давно в него 
влюбленная. Она собирает на его 
поиски отряд домашних живот-
ных, куда входят не только собаки 
и кошки, но еще морская свинка, 
канарейка и даже ястреб. И все это, 
понятное дело, выливается при-
мерно в такой же балаган, какой вы 
могли видеть в сотне других ком-
пьютерных мультфильмов, снятых 
за последнюю десятилетку.

«Тайная жизнь домашних 
животных» – новый мультфильм 
американской студии Illumination 
Entertainment, подарившей нам 
дилогию «Гадкий я», а также 
«Миньонов», в мгновение ока при-
обретших необъяснимую популяр-
ность. 

Первая часть «Гадкого я» (2010) 
по сей день является одним из 
самых симпатичных и оригиналь-
ных продуктов компьютерной ани-
мации. Во второй серии, снятой 
через три года, обаяние оригинала 
во многом улетучилось (хотя сик-
вел приобрел еще больший успех 
в прокате). 

А в прошлом году вышли пре-
словутые «Миньоны» – мульт-
фильм, посвященный дурашли-
вым желтым пузанам (кажется, из 
семейства бобовых), тем самым, 

что помогали «гадкому ему». Эти 
якобы забавные и как будто бы 
умильные помощнички – персо-
нажи престранные. То ли инопла-
нетные колобки, щебечущие на 
собственном писклявом эсперанто 
и знающие толк в технике, то ли 
земные мутанты со способностями, 
которым позавидовали бы и Люди 
Икс. Многие дети от миньонов в 
восторге, но большинство родите-
лей – в ужасе. 

При этом «Миньоны» нынче 
занимают вторую строчку в спи-
ске самых кассовых мультфильмов 
всех времен и народов. Так что на 
анимационные картины принцип 
«все худшее – детям» распростра-
няется чуть ли не в более силь-
ной степени, чем на кинокомиксы. 
«Тайная жизнь домашних живот-
ных», конечно, не хуже «Миньо-
нов», но и едва ли хоть в чем-нибудь 
лучше.  

Известно, что миньоны начисто 
лишены индивидуальности: имя им 
легион – и все они одинаковые 
в том легионе. Зверушкам же из 
«Тайной жизни» приданы разные 
имиджи и характеры, однако пого-
ды это не делает. Хохмят-то они 
все равно на «миньонский» манер, 
как, кстати, и дурные пташки из 
еще одного недавнего анимацион-
ного хита – картины «Angry Birds 
в кино». 

Половина шуточек в «Тайной 
жизни» рассчитана, как водится, 
на родителей, но при одной мысли 
о том, что существуют взрослые 
люди, готовые над этим смеяться, 
становится очень не по себе.

Впрочем, один герой здесь 
действительно веселый – крово-
жадный кролик Снежок, желаю-
щий убивать ненавистных двуно-
гих, которые только и умеют, что 
выкидывать на улицу домашних 
любимцев. Но не переживайте – 
дальше страшных слов агрессив-
ность Снежка не простирается. И 
финал, уготовленный этому герою, 
можно предугадать с самого нача-
ла: случайная девочка сожмет 
крольчонка в объятиях, понесет 
к себе домой – и тот растает от 
нежности. 

Печально, но похвалить не вто-
ростепенного, а кого-либо из глав-
ных героев картины невозможно. 
Все эти Максы и Дюки – те же 
миньоны, только переодетые в 
собак и обретшие дар человеческой 
речи. А уж когда к их «миньонству» 
примешивается типично диснеев-
ская сентиментальность, становит-
ся совсем невмоготу. Для шестиле-
ток подойдет, но за более зрелых 
зрителей, право же, не поручусь. 

Евгений НОВИЦКИЙ

Верните Макса

– Первый фестиваль «Чело-
век и природа» прошел в Иркут-
ске в 1999 году и за это время он 
стал интересен не только жите-
лям нашего региона и России, но 
и других стран, – подчеркнул 
заместитель министра культуры 
и архивов Андрей Сальников. 
– Об этом говорит, в первую 
очередь, постоянный рост коли-
чества участников. Если в 2014 
году на фестиваль поступило 108 
фильмов из 19 стран, в 2015-м 
– 283 работы из 44 стран, то 
нынче мы осматривали 387 кар-
тин из 93 стран мира.

Откроет фестиваль 22 сен-
тября в кинотеатре «Звездный» 
работа известного француз-
ского режиссера Янна Артюса-
Бертрана «Человек». Это пер-

вый фильм, премьера которо-
го состоялась на Генеральной 
ассамблее ООН. В него вошли 
интервью 2 тыс. людей из 60 
стран мира, которые размышля-
ют о сущности человека. 

Конкурсная программа 
«Человека и природы» сфор-
мирована из 17 фильмов, три 
из которых – полнокуполь-
ные (напомним, в прошлом 
году ленты в этом формате 
демонстрировались во вне-
конкурсной программе). Это 
«Февраль» Мартена Исаака де 
Хеера (Нидерланды), «Земля. 
Среда обитания» Райана Уайата 
(США) и «Естественный отбор» 
Робина Сипа (Нидерланды).

– Уровень фильмов, при-
сланных на фестиваль, в этом 

году разительно отличается от 
прошлых лет, – отметил член 
отборочной комиссии «Челове-
ка и природы», директор Центра 
независимых социальных иссле-
дований и образования Михаил 
Рожанский. – В этом году мы 
сформировали программу из 
очень разнообразных по темати-
ке, киноязыку и формату работ, 
в том числе научно-популярных 
– достаточно редкого сейчас 
жанра и нового направления – 
полнокупольных картин.

За призы фестиваля будут 
бороться фильмы «В круге чет-
вертом» режиссера Екатерины 
Стыценко (Россия) о судьбе 
Ангарской деревни, попавшей в 
зону строительства Богучанской 
ГЭС, и «Катастрофа» Алины 

Рудницкой (Россия) – об ава-
рии на Саяно-Шушенской ГЭС.

– Мы долго совещались, но 
все-таки включили в конкурс 
эти две ленты, – пояснила про-
граммный менеджер кинофе-
стиваля Юлия Якимова. – Для 
нашего зрителя они будут близ-
ки по тематике, а для нас это еще 
возможность отдать дань памяти 
писателю Валентину Распутину, 
имя которого носит фестиваль. 
Кроме того, мы планируем сде-
лать спецпоказ фильма «Зона 
затопления» Бориса Шунькова, 
ставшего классикой документа-
листики, который получил Гран-
при фестиваля «Человек и при-
рода» в 1999 году.

Тему водной стихии в кон-
курсной программе продолжит 

лента «Десять сантиметров 
жизни» режиссера Анны Янов-
ской (Россия) о наводнении в 
Крымске. Фильм «24 снега» 
Михаила Барынина (Россия) 
расскажет о жизни якутского 
коневода, а работа «Конэлайн: 
наша земля прекрасна» режис-
сера Нэтти Уайлда (Канада) – 
о женщине-коневоде из Стра-
ны кленового листа. Работа 
«В ожидании волн и частиц» 
Дмитрия Завильгельского (Рос-
сия) в увлекательной форме 
повествует о фундаментальных 
научных проблемах, которые 
решают современные физики. 
Картина «В ожидании поезда» 
Симона Панай (Франция) – о 
людях африканской деревни, 
вся жизнь которых связана с 
пролегающей рядом желез-
ной дорогой. «К2 и невидимые 
слуги» Иара Ли (Пакистан) рас-
сказывает о судьбах проводни-
ков и носильщиков, которые 
помогают альпинистам поко-
рять самую сложную верши-
ну мира. Фильмы «Однажды в 
Стране торфяников», режис-
сер Селин Малевр (Франция) 
и «Эверглэйдс (Вечно цвету-
щая) – водяная глушь» Золтана 
Торока (Швеция) рассказыва-
ют о жизни болот и их обита-
телях. Картина «Осиротевшие. 
Реквием» режиссера Джоэля 
Эллиота (Канада) о судьбах 
людей в Северной и Южной 
Корее. Работа «Рай» Нэша Анг-
Гана (Филиппины) – о детях, 
переживших страшный тай-

фун. Фильм «Сплошная облач-
ность – управления климатом» 
режиссера Маттиаса Ханке 
(Швейцария) – о рисках, свя-
занных с попытками людей вли-
ять на погоду. Картина «Стра-
на Удэхэ» режиссера Ивана 
Головнева (Россия) раскрывает 
уклад и верования коренных 
жителей Хабаровского края. 

Напомним, лучший фильм 
получит денежный приз в раз-
мере 100 тыс. рублей. Во вне-
конкурсной программе примут 
участие 15 картин. В рамках 
фестиваля 22 сентября в Иркут-
ской областной библиотеке им. 
Молчанова-Сибирского также 
состоится II Байкальский пит-
чинг, где молодые кинемато-
графисты смогут презентовать 
идеи будущих фильмов.

– Авторы трех наиболее 
перспективных идей получат 
по 20 тыс. рублей, – поясни-
ла председатель регионального 
отделения Союз кинематогра-
фистов России Ольга Бельская. 
– Еще трем авторам Иркутский 
областной кинофонд окажет 
техническую поддержку – пре-
доставит в аренду камеры, осве-
тительные приборы и звуковое 
оборудование.

25 сентября в рамках фести-
валя пройдет спецпоказ фильма 
«Кольца мира» об Олимпиаде в 
Сочи, который снял президент 
«Человека и природы» режис-
сер Сергей Мирошниченко.

Елена ОРЛОВА

Фильм «Человек» откроет 
XV кинофестиваль им. В. Распутина
ГОД КИНО

17 фильмов из девяти стран мира примут участие в конкурсной программе XV Международного Байкальского фестиваля 
документальных и научно-популярных фильмов «Человек и природа». При этом все показы, которые состоятся с 
22 по 26 сентября в кинотеатрах «Звездный», «Дом кино», Иркутском планетарии и на других площадках, будут 
бесплатными. Так организаторы – министерство культуры и архивов Приангарья, Иркутский областной 
кинофонд и региональное отделение Союза кинематографистов России – решили поздравить зрителей с 
Годом кино и юбилеем фестиваля. 

о фестиваля 
тся с 
дут 

Французский Французский 
режиссер режиссер 

Янн Янн 
Артюс-БертранАртюс-Бертран
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Молодой человек несколько лет 
назад увлекся альпинизмом. Он живет 
и работает в Иркутске, его сфера дея-
тельности связана с финансами, слу-
жебными командировками по стра-
не и за рубеж. Восхождение на горы 
стало неким экзаменом: смогу ли я 
выдержать, жить в палатке, ориен-
тироваться в незнакомой местности? 
Экстремальный вид отдыха требу-
ет хорошей физической подготовки 
плюс твердости духа. В июне Баир 
вместе с друзьями покорил самую 
высокую горную вершину России и 
Европы – Эльбрус. О том, как про-
шло восхождение, он рассказал нашей 
газете.

– В конце лета 2015 года кто-то 
из друзей озвучил идею восхож-

дения на Эльбрус. Через 
несколько недель Алек-

с а н д р 

Хутанов, тоже устьордынец, отпра-
вил ссылку про пятигорских гидов, 
сопровождающих альпинистские 
группы. Оценив сложность маршрута 
и предстоящие затраты, решили, что 
будем подниматься. Стали готовиться 
с конца осени. Из Иркутска вылетели 
втроем. Опыт у нас всех был – подни-
мались на Саяны, Хамар-Дабан.

– Какой маршрут выбрали?

– У Эльбруса две вершины: вос-
точная и западная (5622 и 5642 м соот-
ветственно). Западная вершина прак-
тически вся покрыта огромным лед-
ником. В связи с этим восхождение на 
эту вершину носит комбинированный 
характер – высотный 
альпинизм с 
элемента-

ми скалоледолазания. На восточную 
вершину, где гораздо меньше трещин 
и провалов, можно подняться без при-
менения специализированной альпи-
нисткой техники. Ее-то и выбрали.

Подниматься решили с северной 
стороны. Дело в том, что с южной 
стороны склон пологий, и для вос-
хождения создана инфраструктура – 
базовые лагеря, подъемник до 4000 м, 
на высоте 3900 м есть даже гостиница. 
Нам же хотелось подняться самим, 
испытать, на что способны. Склон с 
северной стороны гораздо круче и нет 
благ цивилизации.

– Сколько времени заняло вос-

хождение? И как проходили марш-

рут?

– На Эльбрусе мы провели девять 
ночей. Сначала встали базовым лаге-
рем на высоте 2500 м. С этой точки в 
течение двух дней делали акклимати-
зационные выходы до 3500 м. На этой 
высоте снег уже не тает, но темпера-
тура воздуха достаточно комфортная, 
чтобы ходить без зимней одежды. С 
погодой вначале везло.

Уже на этой высоте начинает ощу-
щаться горная болезнь: болит голова, 
общее недомогание, могут быть откло-
нения психоэмоционального характе-
ра. Гиды хотели отстранить от даль-
нейшего восхождения двух человек, 
но в конце концов решили все идти до 
следующего лагеря на высоту 3600 м. 
Здесь была настоящая зима, постоян-
но дул ветер, холод, ненастье. Итого-
вый проверочный выход на высоту 
4700 м преодолели не все, в лагере 
остались пять человек. Перед восхож-

дением весь день отдыхали, приво-
дили себя в порядок, настраивались. 
Однако погода поменяла наши планы: 
небо затянуло тучами, сильный ветер 
поднимает снежные массы, верши-
ны не видно, долину накрыло грозо-
вой тучей с раскатами грома. Ждали 
трое суток, чтобы прояснилось. За это 
время закончилась провизия.

И только на седьмой день нам уда-
лось выйти. Бывает, что группы воз-
вращаются, так и не взойдя на высоту. 
Нам повезло, мы все-таки добились 
своего. Путь до вершины занял при-
мерно 11–12 часов. Когда достигли 
высоты, ощущения притупились от 
усталости, в голове была одна мысль: 
«Наконец-то!» Идеальной погоды все-
таки не было, поэтому посмотреть на 
весь Кавказский хребет не удалось. 
Мы были рады просто факту восхож-
дения. Обратно шли быстрее, пять–
шесть часов. Переночевав в палатках, 
начали спуск к первому лагерю. В тот 
же день спустились на транспорте, 
вернулись к цивилизации – электри-
честву и горячей воде.

– Что было самым трудным испы-

танием для тебя?

– Пока мы были в верхнем лаге-
ре, примерно на четвертые сутки 
кто-нибудь удивленно напоминал, что 
сейчас июнь, и есть места, где тепло 
и уютно, что мечтает о хорошо про-
жаренном куске мяса, прохладитель-
ных напитках… На мой взгляд, это 
было самым большим испытанием. У 
нас была вегетарианская диета, раз-
работанная специально для восхож-
дений. На высоте организм переходит 

в режим экстренного поддержания 
жизнедеятельности, не следует его 
нагружать углеводами, жирами. Еще 
с советских времен никто мясо в горы 
не берет. Рацион питания выверен-
ный, оптимальный.

Постоянно хотелось есть. После 
каждого приема пищи наступал 
сносный период промежутком в час-
полтора, потом хотелось опять есть. 
Помню, как на шестой день мне при-
снилось мясо, бухлер... После про-
буждения понял, что вегетарианская 
диета лично для меня гастрономиче-
ский фашизм (смеется). Горной болез-
ни у меня не было, поэтому самым 
трудным испытанием стал для меня 
рацион питания.

Восхождение на Эльбрус, конеч-
но, запомнится на всю жизнь, но не 
считаю его таким уж экстраординар-
ным событием. Это был очередной 
поход с друзьями в горы. Как пел Вла-
димир Высоцкий: «Лучше гор могут 
быть только горы, на которых еще не 
бывал». 

На высоте ничего не оставил прин-
ципиально, наоборот, уходя на спуск, 
стараюсь прихватить чужой мусор. 
Зачем портить такую красоту? На 
память привез из Пятигорска бронзо-
вый колокольчик с гравировкой Эль-
бруса. Еще останутся фотографии – 
как напоминание о походе, и именной 
сертификат.

Олимпиада АНДРЕЯНОВА

Фото из архива Баира ХАБИНОВА  

Лучше гор могут быть горы…
Устьордынец Баир Хабинов покорил 
Эльбрус

– В конце лета 2015 года кто-то
из друзей озвучил идею восхож-

дения на Эльбрус. Через
несколько недель Алек-

с а н д р 

эту вершину носит комбинированный 
характер – высотный 
альпинизм с 
элемента-

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Лето – время отпусков, поездок. Смена обстановки, места 

заряжают на весь год, новые впечатления являются 

одним из самых эффективных методов отдыха. Кто-то 

предпочитает выезжать на оздоровительные курорты, 

берега Байкала, Черного моря, экзотические места, а кто-

то выбирает активный отдых. Как это делает устьордынец 

Баир Хабинов.

Баир Хабинов в центре
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ЗНАЙ НАШИХ!

– Когда стало понятно, что Катя 

едет на Олимпиаду, какие эмоции 

испытывали? Гордились сестрой?

– Когда была выиграна лицензия 
на участие нашей команды в Олимпиа-
де, мы ждали распределения мест в 
сборной. Были уверены, что Катя туда 
попадет, потому что в эту путевку было 
вложено неимоверное количество 
труда, боли и слез. Когда же ее имя 
оказалось в списке, нас с мамой пере-
полняли два чувства: переживание за 
Катю (понимали, какой непростой путь 
ей придется пройти), и в то же время 
неописуемая радость и счастье, ведь к 
Олимпиаде можно идти всю жизнь.

– Бразилия для ангарчанки была 

в диковинку? 

– Катю заграницей уже не уди-
вишь. Он была во всех точках мира, в 
том числе и в Бразилии. Жаркий кли-
мат, другие люди, другая еда. Встре-
тили их очень тепло. Обошлось без 
эксцессов, но Олимпиада сама по себе 
– дело особое, потому эмоции Катю 
захлестывали.

– Не грабили?

– Слава богу, нет. Нашу сборную 
по женской борьбе это миновало. 
Может, оттого, что хулиганам боязно 
было подойти – девушки все как одна 
мускулистые.

– После того обидного полуфина-

ла как семья ее поддерживала, что 

говорили?

– Никто не спал. Каждый шаг, 
каждый маневр, каждое движение 
переживалось нашей семьей на одном 
дыхании. Мы в большей степени бес-
покоились не за то, возьмет ли Катя 

медаль, мы пере-
живали за ее пси-
х о л о г и ч е с к и й 
настрой. Ведь 
она шла очень 
хорошо, одер-
жала победу 
во всех 

схватках, а потому такой драматичный 
полуфинал мог сбить Катю с намечен-
ного пути. Мы долго разговаривали 
по телефону и пришли к выводу, что 
долгие годы мучительных тренировок 
стоят того, чтобы выложиться на все 
100%. Иначе бы Катя себе не прости-
ла. Она молодец, настроилась.

– Как болели за родную крови-

ночку на том краю света?

– Болели все наши родственники, 
друзья, весь Ангарск! Все те далекие 
знакомые, кто уже переехал в другие 
города. За Катю переживали Екате-
ринбург, Питер, Москва. Кто-то сле-
дил по телевизору, кто-то – по интер-
нету, кто-то висел на телефоне. У нас 
происходила своего рода огромная 
пресс-конференция. Перезванива-
лись, обсуждали. Переживали сильно, 
но не отходили от экранов, чтобы не 
пропустить ключевых моментов боя.

– Кому удалось дозвониться пер-

вому – вам до Кати или новоявлен-

ному призеру Олимпийских игр до 

дома?

– Катя позво-
нила сразу же 

после победы. 
Она знала, 
что семья 
не спит 

и пере-
живает. 
Мы с 
м а м о й 

понимали, как для нее важно услы-
шать от нас, что мы ею гордимся. И 
оттого первые слова поддержки и 
поздравления нашей умнице: «Моло-
дец! Ты выложилась на все сто!»

– Насколько в этой бронзовой 

медали велика заслуга первых трене-

ров Кати – Валерия Зайцева и Ната-

льи Ивановой?

– Екатерина уже давно большую 
часть времени проживает не в Ангар-
ске, а в Москве. И со своими первыми 
тренерами не виделась порядка 12 лет. 
Безусловно, они вложили запал, инте-
рес к борьбе. Не отдать дань этому, 
конечно, неправильно. Дальнейшим 
же формированием Кати как великой 
спортсменки занимался и занимается 
ее нынешний тренер.

– Что непременно будет на празд-

ничном столе по случаю возвраще-

ния изголодавшейся по вкусному и 

домашнему Кати?

– На первое – борщ. Это ее сла-
бость. Запеченная мамой курочка в 
духовке, картошечка. Все, что при-

готовлено дома с любовью, пойдет за 
милую душу. Само собой, спортсмен 
всегда должен помнить о форме и 
весе, но олимпийского призера ино-
гда и домашним побаловать можно. 
Тем более для Кати проблемы лишне-
го веса нет, она его мигом сбрасывает. 

– Без песен во время встречи в 

аэропорту не обойдется?

– Сейчас Катя в Москве и прилетит 
после 10 сентября. Она, конечно, чело-
век простой, хочет обняться с семьей в 
аэропорту, и домой. Но я ее сразу под-
готовила к тому, что ее медаль – общая 
победа, и встречать Катю будет делега-
ция. Уже все рисуют плакаты, сочиня-
ют речовки. Так что держись, Катька! 

Максим ГОРБАЧЕВ

Гордимся, ждем, встречаем!
Как в Ангарске за Екатерину Букину болела семья

Екатерина Букина завоевала бронзовую медаль по вольной борьбе на XXXI летних 
Олимпийских играх в Рио-де-Жанейро. 22 августа министр спорта России Виталий Мутко 

подписал приказ о присвоении ей звания заслуженного мастера спорта

медаль, мы пере-
живали за ее пси-
х о л о г и ч е с к и й 
настрой. Ведь 
она шла очень
хорошо, одер-
жала победу 
во всех 

– Катя позво-
нила сразу же

после победы.
Она знала, 
что семья
не спит

и пере-
живает.
Мы с 
м а м о й 

Медаль медалью, а для семьи главное – Катя наконец-то дома побудет

Будущий бронзовый призер Олимпийских игр Катя (слева) и ее старшая сестра Юля
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ФОРУМ

В прошлом году один из участни-
ков «Байкал 2020» Михаил Неустроев 
получил грант 300 тыс. рублей. Нынче 
он приехал сюда уже в качестве экс-
перта. Будет рассказывать, как сред-
ства гранта помогли ему в реализации 
собственного проекта. 

Михаил – соучредитель мало-
го инновационного предприятия при 
Иркутском госуниверситете. Он тру-
дится над проектом ЭКО ДСП. Это 
новая технология, позволяющая про-
изводить плиты ДСП на основе гриб-
ной биомассы, не используя вредные 
для здоровья человека смолы с содер-
жанием формальдегида. Средства 
гранта помогли значительно продви-
нуться вперед. Во-первых, на получен-
ные деньги отремонтировали поме-
щение, где можно получать большее 
количество сырья. Во-вторых, в специ-

альном боксе установили микрокли-
матическое оборудование. Это позво-
лило исследователям получить чистую 
культуру гриба и за счет этого сокра-
тить скорость его роста в два раза. И, 
наконец, была сделана греющая пресс-
форма, промышленный аналог 
которой в регионе есть 
только в Усть-Илимске. 
Сейчас разработчики 
экспериментируют с 
временем и темпера-

турой прессования. Задача специали-
стов – изготовить плиты размером 37 
на 25 см и отдать их на сертификацию. 
Михаил пояснил, что после этого тех-
нологию можно упаковывать и распро-
странять по франшизе.

В день открытия 
лагеря его участ-
ников привет-
ствовали лучшие 
творческие кол-
лективы Иркутска. 

От имени полномочного представи-
теля президента РФ в СФО Сергея 
Меняйло к молодежи обратился феде-
ральный инспектор по Иркутской 
области Петр Огородников:

– Здесь собрались все те, кто 
неравнодушен к проблемам озера Бай-
кал и экологии. Я бы хотел пожелать 
вам плодотворной работы на форуме и 
творческих успехов. 

Министр по молодежной политике 
Иркутской области Александр Попов 
также поздравил участников с откры-
тием лагеря: 

– Мы ждали вас целый год, наша 
команда тщательно готовилась, чтобы 
эта неделя на Байкале оправдала все 
ваши ожидания. Мы надеемся, что вы 
сможете найти здесь то, о чем мечтали, 
то, на что надеялись. Большая груп-
па экспертов будет работать с вами 
каждый день. Мы надеемся, что ито-
гом нашей совместной работы станут 
хорошие проекты. 

После торжественных речей были 
подняты государственные флаги Рос-
сийской Федерации и Иркутской обла-
сти. Форум официально открылся. На 
Малом Море уже совсем стемнело, 
участники прогуливались по террито-
рии лагеря, продолжали знакомиться 
друг с другом и делиться своими впечат-
лениями. Впереди – большая работа. 
А 27 августа молодым людям предсто-
ит защищать свои проекты перед экс-
пертами. Авторы лучших получат гран-
ты правительства Иркутской области. 
Главный приз – 300 тыс. рублей, три 
награды по 200 тыс. рублей и шесть по 
100 тыс. рублей.

Равиля ФАТТАХОВА 
Фото Андрея ФЕДОРОВА  и 

Александра ШУДЫКИНА
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ния редакции.

В Иркутске техники горячей 
эмали и фьюзинга начали раз-
виваться с 2013 года, когда на 
кафедре монументально-деко-
ративной живописи ИРНИТУ 
появилось необходимое обо-
рудование. Идейным вдох-
новителем нового для города 
направления в изобразитель-
ном искусстве стал Сергей 
Андрейко, который окончил 
Санкт-Петербургскую госу-
дарственную художественно-
промышленную академию им. 
А.Л. Штиглица. Выставка – 
совместный проект двух вузов.

– Сегодня мы можем уви-
деть в Иркутске часть экспо-
зиции, которая этой весной 
работала в центральных залах 
Санкт-Петербурга и Москвы, 

– рассказал Сергей Андрей-
ко. – Мы демонстрируем луч-
шие образцы этого искусства 
художникам и ценителям. 
Здесь представлены в основ-
ном станковые работы, хотя с 
помощью эмали и фьюзинга 
можно создавать и монумен-
тальные произведения, устой-
чивые к агрессивным влияни-
ям окружающей среды.

Экспозиция знакомит с 
творчеством народных худож-
ников России Алексея Тала-
щука и Николая Вдовкина, а 
также произведениями Ката-
лин Холлоси (Венгрия) и Ана-
стасии Вдовкиной (Россия – 
Румыния). Кроме того, в залах 
Музейной студии можно уви-
деть 40 работ иркутских худож-

ников: Сергея Андрейко, Ната-
льи Довнич, Дмитрия Доро-
хина, Григория Свердлова, 
Ларисы Малкиной, Анастасии 
Ижганайтене и других. Здесь 
представлены произведения 
разных жанров, как вполне 
реалистичные, так и авангард-
ные. Вдохновением для многих 
из них послужило христиан-
ство. 

– Каждый автор, работаю-
щий в технике горячей эмали, 
имеет свой неповторимый 
стиль, – отметил Сергей 
Андрейко. – У Алексея 
Талащука мы видим соче-
тание нескольких обра-
зов и приемов обработ-
ки материала. Важна в 
произведении и рама, 
являющаяся неотъем-
лемой частью художе-
ственного замысла. В 
эмалях Николая Вдов-
кина интересны тонкие 
нюансы и переходы 
цвета, а также графи-
ческая точность линий. 
Светлана Пономаренко 
использует дополнитель-
ные материалы, напри-
мер, монеты, которые 
придают работе объем. 
Но главное, конечно, это 

образы, отражающие внутрен-
ний мир художника.

Интересна и техноло-
гия изготовления картин из 
стекла. При создании горя-
чей эмали растертое цветное 
стекло накладывают на мед-
ную пластину и слой за слоем 
запекают в муфельной печи. 
При этом цвет работы при 
обжиге меняется – верхние 
слои растекаются, а нижние 
всплывают, причудливо пере-

мешиваясь между собой. Ино-
гда эмальер может наложить 
на одну пластину до 70 слоев. 
Работы же, созданные в техни-
ке фьюзинга или художествен-
ного спекания стекла, получа-
ются при накладывании стекла 
друг на друга и напоминают 
витраж, только без металли-
ческих соединений. Кстати, в 
дни работы выставки посети-
тели могут не только увидеть, 

как создаются работы в этих 
техниках, но и самостоя-
тельно создать украшения 
из стекла.

– Сегодня мы пользу-
емся практически теми же 
материалами, что и в древ-
ности, но научились более 
широко использовать их 
возможности. Можно 
много рассуждать о том, 
как замечательны эти тех-
ники, и как интересно в 
них работать, но здесь 
тот случай, когда пока не 
попробуешь сам, не почув-
ствуешь. Поэтому мы при-

везем в музей муфельную печь 
и научим посетителей азам 
этого искусства, а то, что у них 
получится, они смогут забрать 
с собой на память, – пояснил 
Сергей Андрейко.   

Выставка будет работать до 
25 сентября. Ее торжественное 
открытие состоится 9 сентября 
с участием художников Ката-
лин Холлоси и Анастасии Вдов-
киной.

Елена ОРЛОВА 
Фото Яны УШАКОВОЙ

Картины из стекла
Представлены на международной выставке в Иркутске

ИСКУССТВО

Международная выставка «Краски света и огня» открылась в 
Музейной студии Иркутского областного краеведческого музея. На ней 
представлено творчество ведущих художников России, работающих в 
редких техниках горячей эмали и фьюзинга.

Фьюзинг – 
технология 
изготовления 
витража путем 
спекания  
стекла в печи.

ПОЗДРАВЛЕНИЕ

27 АВГУСТА – ДЕНЬ  
РОССИЙСКОГО КИНО
Уважаемые работники 
кинематографии Приангарья!
Поздравляю вас с 
профессиональным праздником 
– Днем российского кино!
День российского кино – всенарод-
ный праздник, поскольку кино всег-
да было и остается одним из самых 
востребованных видов искусств. 
Это праздник не только професси-
оналов кинематографа, но и для 
миллионов поклонников одного из 
самых зрелищных и всенародно 
любимых видов искусства. Он стал 
доброй традицией, символом пре-
данности своему делу, признанием 
обществом и государством значе-
ния российского кино. 
В кинематографии работают 
талантливые, увлеченные, творче-
ские люди – настоящие подвижни-
ки российской культуры. В историю 
российского кинематографа наши 
земляки Леонид Гайдай, Михаил 
Ромм, Евгений Корзун вписали 
много ярких незабываемых стра-
ниц. Это признанные мастера не 
только отечественного, но и миро-
вого кино. 
Важное место в кинематографии 
занимает документальное кино. И 
наша «Восточно-Сибирская студия 
кинохроники», ведущая много деся-
тилетий видеолетопись Приангарья, 
запечатлела и сохранила уникаль-
ные кадры многих исторических 
событий нашего региона. 
Создавать, хранить, демонстриро-
вать и пропагандировать зрителям 
лучшие отечественные кинофиль-
мы – это высокая миссия истинных 
подвижников культуры. Сегодня у 
отечественного кинематографа есть 
все для развития лучших традиций 
нашей киношколы, которая всегда 
славилась глубокой драматургией, 
неподражаемой актерской игрой, 
сильной режиссурой. Есть огромный 
творческий потенциал, талантливая 
молодежь и свой преданный зритель. 
От имени депутатов Законодатель- 
ного Собрания Иркутской обла-
сти желаю плодотворной работы в 
реализации творческих замыслов, 
успехов во всех добрых начина-
ниях. Благополучия вам и вашим 
семьям!

Председатель 
Законодательного Собрания 

Иркутской области  
С.Ф. БРИЛКА

На Байкал  
за новыми знаниями
Приехала молодежь со всего мира 

Михаил  
Неустроев


